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К А Ч Е С Т В О -
ЗАЛОГ РЕНТАБЕЛЬНОСТИ

На предприятиях области ширит
ся соревнование за досрочное вы
полнение плана последнего года се
милетки. Коллективы передовых 
заводов и фабрик, леспромхозов, 
строительных организаций стре
мятся не только досрочно справить
ся с заданиями по объему произ
водства, но и дать как можно боль
ше высококачественной продукции 
с наименьшими затратами.

Важнейшим условием бережли
вого хозяйствования является забо
та о повышении рентабельности из
делий, борьба с убытками во всех 
звеньях производства.

Прямой путь к высокой рен
табельности — сокращение потерь 
от брака, повышение качества и на
дежности изделий. Именно по это
му пути и идут коллективы пере
довых предприятий, включившись 
в поход за достижение высокой 
рентабельности производства. Дол
гое время Томский завод режущих 
инструментов был планово-убыточ
ным. Поддержав почин группы 
московских и ленинградских пред
приятий, инструментальщики ре
шили тщательно проанализировать 
свои возможности для сокращения 
непроизводительных расходов, раз
работали комплексный план пере
вода завода на рельсы рентабель
ности. В этом плане важное место 
занимают меры для повышения ка
чества режущего инструмента, его 
стойкости и надежности. В послед
нее время стойкость многих сверл, 
фрез л другого инструмента значи
тельно увеличена.

Эти поиски коллектива уже при
несли первые результаты. В ми
нувшем году инструментальщики 
получили более 177 тысяч рублей 
прибыли, а за семь месяцев этого 
года — около 500 тысяч.

Действенные формы экономиче
ской работы внедряет коллектив 
«Томкабеля». Надежным средст

вом повышения эффективности про
изводства стал хозяйственный рас
чет. Он помогает кабельщикам до 
минимума сократить потери от 
брака, строго контролировать зат
раты при выпуске продукции. Од
ним из первых в области коллек
тив завода внедрил метод ежеднев
ного учета и анализа себестоимости 
выпускаемой продукции, подведе
ния итогов социалистического со
ревнования. Ежедневный анализ 
помогает оперативно контролиро
вать качество выпускаемых изде
лий, их надежность, эффективно 
влиять на производство.

Однако в нашей области еще ве
лико количество предприятий, где 
допускают большие убытки от бра
ка, мирятся с чрезмерными непро
изводительными затратами. По 
этой причине многие фабрики и за
воды не только срывают план ро
ста накоплений, но и работают с 
большими убытками.

• Особенно большие потери от 
брака, непроизводительные расхо
ды допускают на предприятиях ма
шиностроительной, электротехниче
ской, лесной и деревообрабатываю
щей промышленности. В минувшем 
году убытки от брака на заводах 
электромеханическом, подшипнико
вом, электроламповом, «Сибэлект- 
ромотор» составили свыше 677 ты
сяч рублей — около одного npoj 
цента стоимости всей товарной 
продукции этих предприятий. Та
кие потери из-за низкого качества 
изделий тяжелым бременем ложат
ся на экономику предприятий. Го
сударству наносится двойной 
ущерб: потребители получают ма
шины, приборы и другие изделия 
низкого качества, а предприятия 
срывают задания по росту накоп
лений.

Главные причины брака — серь
езные недостатки в организации 
процесса производства, плохое ис
пользование оборудования, круп
ные промахи в деятельности служб 
ОТК, неумение, а порой, и нежела
ние как следует наладить экономи
ческую работу на заводах и фаб
риках.

На заводе «Сибэлектромотор» 
брак порождают многочисленные 
отступления от требований техно
логии, плохое состояние оборудова
ния и технологической оснастки, 
применение на некоторых опера
циях устаревших технологических 
процессов. Многое для повышения 
эффективности производства, уст
ранения причин, порождающих 
брак, могли бы сделать обществен
ные бюро экономического анализа 
и технико-экономические советы. 
Но их роль на заводе невелика. И 
не случайно убытки от недополу
чения прибыли составляют на пред
приятии с начала года сотни ты
сяч рублей.

Частое нарушение технологиче
ских режимов, технических усло

вий, низкая культура производст
ва на многих участках, текучесть 
кадров — главные причины брака 
на Томском манометровом заводе. 
До сих пор в его цехах брак даже 
не учитывается, причины брака 
не анализируют, виновные в нем 
не несут материальной ответствен
ности. По сравнению с предыду
щим годом непроизводительные 
расходы на заводе возросли на 26 
процентов. Манометристы выпла
тили большую сумму штрафов за 
поставку потребителям недоброка
чественной продукции.

Из-за низкой сортности изделий 
ощутимые убытки несет Томский 
завод резиновой обуви и резино
технических изделий, кондитерская 
фабрика «Красная звезда», неко
торые предприятия стройиндустрии 
треста «Томскстрой». Недоброка
чественная продукция оседает на 
складах предприятий, не находит 
сбыта среди потребителей.

Резко снижается рентабельность 
производства из-за низкого качест
ва продукции, больших потерь от 
брака на предприятиях комбината 
«Томлес». Сотни тысяч рублей 
составляют непроизводительные 
расходы на Асиновском лесопере
валочном и деревообрабатываю
щем комбинате, Кетском лесозаво
де, в Парабельском, Каргасокском, 
Чаинском и других леспромхозах. 
Томская карандашная фабрика не
редко отгружает потребителям про
дукцию, нарушая ассортимент и 
установленные стандарту. , Боль
шие штрафы платит заказчикам 
из-за нарушения сортности и не
соблюдения ассортимента пилома
териалов Могочинский лесозавод. 
В минувшем году завод уплатил 
штрафов в 8 раз больше, чем в 
1963-м.

Залог высокой рентабельности 
— ритмичность в работе предприя
тий. Только она даст возможность 
равномерно в течение каждого ме
сяца выпускать продукцию высоко
го качества. Однако многие пред
приятия слишком медленно повы
шают ритмичность производства. 
В горячие дни штурма нарушает
ся технология, увеличиваются не
производительные потери, как гри
бы после дождя, растет брак. Все 
это дополнительным бременем ло
жится на себестоимость продук
ции. По-прежнему привычка к 
штурму сильна на большинстве ма
шиностроительных предприятий, в 
леспромхозах комбината «Томлес».

Руководители же предприятий, 
общественные организации их не 
принимают энергичных мер для 
улучшения материально-техниче
ского снабжения, четкой организа
ции труда на каждом участке, каж
дом рабочем месте, медленно внед
ряют систему внутризаводского 
оперативного планирования.

Борьба за высокое качество из
делий, их надежность и долговеч
ность, резкое повышение рента
бельности производства должны 
быть в центре внимания всех об
щественных организаций пред
приятий. Особая роль принадлежит 
общественным бюро экономическо
го анализа, технико-экономическим 
советам. Они должны стать боевы
ми штабами совершенствования 
производства, смелее направлять 
усилия коллективов на поиск бога
тейших внутренних резервов.

«Больше высококачественной 
продукции, меньше затрат!» — 
этот лозунг должен стать боевым 
девизом каждого коллектива в 
борьбе за досрочное выполнение 
планов на финише семилетки.

Горячий привет 
посланцам братского 

чехословацкого народа
По приглашению ЦК КПСС, 

Президиума Верховного Совета 
СССР и Совета Министров 
СССР 6 сентября в Москву с 
официальным визитом прибыла 
партийно-государственная деле
гация ЧССР, возглавляемая 
Первым секретарем Централь
ного Комитета КПЧ, Президен
том Чехословацкой Социалисти
ческой Республики товарищем 
Антонином Новотным.

В аэропорту Внуково-2, укра
шенном Государственными фла
гами двух стран, делегацию 
ЧССР встречали товарищи 
Л. И. Брежнев, А. Н. Косыгин, 
К. Т. Мазуров, А. И. Микоян, 
Н. В. Подгорный, Д. Ф. Усти
нов, Ю. В. Андропов, другие 
советские партийные и государ
ственные деятели.

Делегацию встречали пред
ставители трудящихся Москвы. 
На аэродроме был выстроен по
четный караул из трех родов 
войск и исполнены Государст
венные гимны Чехословацкой 
Социалистической Республики 
и Советского Союза.

При встрече присутствовали 
главы дипломатических пред
ставительств, аккредитованные 
в СССР, советские и иностран
ные корреспонденты.

Первый секретарь ЦК КПСС 
Л. И. Брежнев и Первый секре
тарь ЦК КПЧ Антонин Новот
ный обменялись дружественны
ми речами. (ТАСС).

Обед в Кремле
Центральный Комитет КПСС, 

Президиум Верховного Совета 
СССР и Советское правитель
ство 6 сентября дали в Боль
шом Кремлевском дворце обед 
в честь партийно-государствен
ной делегации Чехословацкой 
Социалистической Республики 
во главе с Первым секретарем 
Центрального Комитета Комму
нистической партии Чехослова
кии, Президентом ЧССР Анто
нином Новотным.

На обеде вместе с А. Новот
ным были прибывшие с ним 
партийные и государственные 
деятели ЧССР, а также дипло
матические сотрудники чехо
словацкого посольства в Моск
ве.

С советской стороны присут
ствовали Л. И. Брежнев, А. Н. 
Косыгин, К. Т Мазуров, А. И. 
Микоян, Н. В. Подгорный, Д. С. 
Полянский, П. Н. Демичев, 
Д. Ф. Устинов, Ю. В. Андропов, 
А. П. Рудаков и другие̂  офици
альные лица. (ТАСС).

Д Р У Ж Е С К И Е  В И З И Т Ы
Партийно - государственная 

делегация ЧССР, возглавляе
мая Первым секретарем Цент
рального Комитета КПЧ» Пре
зидентом Чехословацкой Социа
листической Республики тов, 
Антонином Новотным, 6 сен
тября нанесла визит Первому 
секретарю Центрального Коми
тета Коммунистической партии 
Советского Союза тов. Л. И. 
Брежневу.

Во время визита состоялась 
беседа, прошедшая в братской, 
сердечной обстановке.

V
В тот же день чехословацкая 

делегация нанесла визиты Пред
седателю Президиума Верхов
ного Совета СССР А. И. Микоя
ну и Председателю Совета Ми
нистров СССР. А. Н. Косыгину.

(ТАСС).

Над полем проносится ветер, и 
пшеница колышется волнами. Но 
не радует эта картина сейчас, в сен
тябре. Тяжелые, перезревшие ко
лосья ударяются друг о друга, и при 
каждом порыве ветра сыплется из 
них на землю зерно.

В совхозе «Коломинский» пшени
цу начали убирать с середины авгу
ста. 2 сентября ее обмолотили с пло
щади 1.072 гектара. На корню оста
валось 1.835 гектаров. Больше, чем 
на одной тысяче гектаров стоял 
овес. Главный агроном совхоза Н. А. 
Деркач говорит, что сейчас хозяйст
во уже потеряло минимум полцент
нера пшеницы с каждого гектара. 
Делаю элементарные подсчеты, и по
лучается огромная цифра. Почти 
тысячу центнеров зерна потерял 
совхоз! Но здесь говорят об этом 
спокойно, как о неизбежном факте, 
никто не бьет тревогу. А ведь сей
час потери возрастают буквально с 
каждым днем. Зерно надо спасать. 
Прониклись ли этим чувством там, 
на фермах, где проходит передний 
край борьбы за хлеб?

Направляемся на соседнюю с 
центральной усадьбой Васильевскую 
ферму. Погода пасмурная. Ночью 
был дождь, и поля' с утра сырые. 
На току нам сообщают: механизато
ры в поле, у своих комбайнов. Мы 
находим их у края пшеничной поло
сы.

— Ждем, — говорит один из 
комбайнеров, — немного обдует вет
ром — и сразу выедем.

Знакомимся. Это В. М. Шумаков. 
Нынче он возглавляет соревнование 
комбайнеров своего совхоза. Вместе 
с В. М. Шумаковым работает в од
ном звене П. А. Кижаев, тоже опыт
ный механизатор. На счету Павла 
Алексеевича две тысячи центнеров. 
Да, передовые механизаторы озабо
чены судьбой урожая, дорожат каж
дым часом.

Но, к сожалению, это была един
ственная встреча во время поездки 
по хозяйству. Когда мы побывали 
на других фермах, побеседовали с 
управляющими и бригадирами, 
встретились с механизаторами, свои
ми глазами увидели, как организо
ван их труд,— стало ясно, почему 
совхоз «Коломинский» так непрости
тельно затянул сроки осенней стра
ды и из 6.644 гектаров зерновых к 
концу первой пятидневки сентября 
едва сумел убрать половину.

Одна из самых крупных ферм хо
зяйства — Леботерская. Напрасно 
мы искали комбайны на полях. Ме
ханизаторы были в конторе фермы.

— Почему не убираете? — зада
ем вопрос.

— Сыро, — спокойно отвечают 
они.

Выяснилось, что и накануне за 
день не было скошено ни одного гек
тара. Сейчас на ферме 5 комбайнов, 
а с начала уборки имелось 4, но ра
ботали в основном три. Один СК-3 
все время ломается. С тех пор, как 
он' находится на ферме, за штурвал 
его сел сейчас четвертый механиза
тор— А. ПьянкОв. За неделю работы 
он намолотил всего 125 центнеров. 
10 дней работает на уборке В. Жмы
хов. Намолот у него тоже низок. 
Трудно сказать, на что надеются ле- 
ботерцы. На многих сотнях гекта
ров стоят здесь пшеница и овес, с 
каждым днем все больше осыпается 
зерна, а убрана лишь половина вы
ращенного урожая.
• С вопиющими фактами безответ
ственности столкнулись мы на дру
гой •—■ Сборнской ферме. Еще изда
ли виден одиноко стоящий на пу
стой улице деревни комбайн СК-3. 
Почему он не в поле? Ответ на этот 
вопрос оказалось не так-то просто 
получить. Хозяина комбайна меха

низатора И. Ларькина не было в 
деревне. Напрасно было искать его 
и в поле. И. Ларькин уехал... охо
титься. Другой комбайнер— А. Позна- 
харев, заручившись согласием управ
ляющего, отбыл по личным делам в 
сельский Совет. О том, как органи
зована уборка хлеба на Сборнской 
ферме, говорит и такой факт. 
Один из шести имевшихся к на
чалу жатвы комбайнов доверили 
механизатору Г. Фирстову. Че
ловек он недобросовестный, разбол
танный, пьяница. У него хватило 
выдержки скосить только 37 гекта
ров и намолотить 387 центнеров. 
После этого горе-механизатор так за
гулял, что бросил комбайн в поле и 
больше не подходил к нему. Беспри
зорную машину решили передать 
на соседнюю, Леботерскую ферму, 
но и там комбайн до сих пор стоит 
посередине улицы.

Оставшиеся в Сборном 5 комбай
нов также используются очень пло-

ральной усадьбе. Езды до ее полей 
всего несколько минут. Мы побыва
ли у комбайнов и увидели такую 
картину. В одном звене из трех ком
байнов работали только два. Один 
СК-3 почти весь этот день стоял из- 
за поломок. Мы застали комбайнера 
Г. Худяшова за ремонтом.

— Грохот вышел из строя, — по
яснил он.

На счету Геннадия нет еще и ты
сячи центнеров.

Едем на другое поле, и опять на
тыкаемся на сломанный комбайн с 
хозяйственным номером 17. С него 
сняты ремни, не в порядке двига
тель. Хозяина комбайна на поле не 
было.

Трудная обстановка сложилась в 
совхозе «Коломинский». Руководи
тели хозяйства не приложили мак
симум усилий, чтобы создать на по
лях атмосферу напряженной борь
бы за урожай. Я беседовал с глав
ным агрономом совхоза Н. А. Дерка-

В  С О В Х О З Е  « К О Л О М И Н С К И Й »  
У Р О Ж А Й  П О Д  У Г Р О З О Й  Г И Б Е Л И

хо. К вечеру с помощью бригадира 
нам с трудом удалось собрать меха
низаторов в конторе фермы. То, что 
с самого утра они не были в поле, 
их нисколько не беспокоило. Рав
нодушно относился к этому и управ
ляющий А. П. Васильев. Даже в по
гожие дни комбайны используются 
здесь плохо. Ферма совершенно не 
обеспечена транспортом. Практиче
ски происходит так. Нажал комбай
нер бункер и старается первым пой
мать показавшуюся на поле маши
ну, чтобы высыпать зерно. Не ус
пел — значит, придется стоять на 
полосе и ждать. Механизатор М. М. 
Михалев с горечью рассказал, что из 
пяти занятых на уборке комбайнов 
работают по сути дела три, а два изо 
дня в день на приколе.

В тот день, когда мы были на 
ферме, из 4 имеющихся автома
шин исправны были две, но и их 
послали с зерном на пристань в Ко- 
ломино.

Положение с транспортом не на
столько уж безвыходное, как счита
ют руководители фермы. Стоит толь
ко прислушаться к предложениям 
самих механизаторов. Действитель
но, почему бы, например, не обшить 
тесом обычные тракторные сани и 
не приспособить их для приема зер
на от комбайнов? Беспорядки, ца
рящие на ферме, можно объяснить 
только преступным равнодушием к 
судьбе урожая. ,

Уже вечером комбайнеры все-та- 
Ки выехали в поле и начали жать. 
Мы побывали у них. Для отвозки 
зерна снова ни одной машины не 
было послано, и когда бункеры бы
ли наполнены, комбайны стали подъ
езжать к дороге и высыпать зерно 
прямо на землю. Больно было смот
реть на все это. Если зерно не уве
зут, утром оно начнет греться. Не 
приходится удивляться, что при та
кой организации комбайнеры М. Ми
халев, А. Познахарев и другие уби
рают в день по 4— 5 гектаров. В 
целом Сборнская ферма к 4 сентяб
ря сняла урожай зерновых с площа- 
щи 520 гектаров, что составляет 
лишь 47 процентов ко всей убороч
ной площади.

Сборнская ферма •— отдален
ная, но не лучше используется убо
рочная техника на тех, которые рас
положены под боком у руководите
лей совхоза. Еоломиногривская, на
пример, находится прямо на цент-

чом. Странно, но остается фактом, 
что он не знает, сколько всего ком
байнов занято сейчас на уборке. 
Н. А. Деркач назвал цифру 31. А 
на самом деле их 38. Еще недели две 
назад в совхоз прибыло 7 новых 
комбайнов СК-4. В затруднительное 
положение поставил его вопрос: 
сколько же в среднем ежедневно 
участвует комбайнов в жатве, како
ва у них выработка? Не знать об 
щую картину, сложившуюся в хо
зяйстве, главному агроному! Неве
роятно. Только, обратившись к свод
кам, Н. А. Деркач смог рассказать, 
что за последние дни августа и на
чало сентября средняя выработка на 
комбайн составляет в день по 4,5— 
5 гектаров. Очень мало. Многие ме
ханизаторы убирают даже по 2— 3 
гектара. Причина одна: частые по
ломки, простои из-за транспорта, 
занятого на вывозке зерна.

После беседы с секретарем парт
кома совхоза А. Н. Курдюмовым у 
меня осталось впечатление, что ру
ководители хозяйства продолжают 
оперировать расчетами, которые бы
ли сделаны к началу уборки, и не 
спешат разобраться в создавшейся 
обстановке. А. Н. Курдюмов поясня
ет, например, что, располагая 31 
комбайном, они намерены были без 
особых осложнений урожай с пло
щади 6.644 гектара убрать не позд
нее 5 сентября. Но техника была 
подготовлена неудовлетворительно. 
Даже в первую неделю уборки уро
жая в сводке, которая передава
лась в районное управление сельг 
ского хозяйства, значилось, что сов
хоз имеет исправных только... 10 
комбайнов. В районе на это никто не 
обратил внимания. Правда, комбай
ны здесь постарались пустить поч
ти все, но до сих пор 6— 7 машин 
работают без аккумуляторов, и для 
того, чтобы завести двигатель, их 
таскают по полям на буксире. 23 ав
густа в уборку включились еще 
7 новых СК-4, но темпы жатвы 
оставались прежними. Руководители 
совхоза и Чаинского района не об
ратили внимания на этот факт, не 
нашли времени посоветоваться с ме
ханизаторами, выяснить причину. И 
вот результат. К 5 сентября в хо
зяйстве оказалась убранной только 
половина выращенного урожая.

Затянув сроки уборки, в совхозе 
«Коломинский» махнули рукой на 
качество. Здесь теперь иногда ме-

СОВЕТСКИЙ СОЮЗ-ОСТРОВУ СВОБОДЫ
6 сентября в Москве подписано 

соглашение между правительства
ми СССР и Кубы о сотрудничест
ве в реконструкции действующих 
предприятий сахарной промыш
ленности острова Свободы.

Предусматривается оказание 
технического содействия кубин
ским организациям путем поста
вок оборудования и материалов, 
а также командирования совет
ских специалистов.

Республике Куба будет предо
ставлен долгосрочный кредит.

В бесрде с корреспондентом 
ТАСС член Национального руко

водства Единой партии социали
стической революции министр Ку
бы Карлос Рафаэль Родригес ска
зал, что соглашение дает гаран
тии для дальнейшего развития 
кубинской экономики, поскольку 
ее основой является сахарная про
мышленность.

Кубинский министр заявил, что 
советско-кубинское соглашение яв
ляется выражением дружбы и со
лидарности, проявляемых Совет
ским Союзом в отношении Рес
публики Кубы, примером брат
ской помощи.

(ТАСС).

Б Е С Е Д А Л. И. Б Р Е Ж Н Е В А
с Карлосом Рафаэлем Родригесом

6 сентября Первый секретарь 
ЦК КПСС гов. Л. И. Брежнев 
принял находящегося в Советском 
Союзе члена Национального руко
водства Единой партии социали
стической революции Кубы тов.

Карлоса Рафаэля Родригеса. Меж
ду тов. Л. И. Брежневым и тов. 
Карлосом Рафаэлем Родригесом 

состоялась беседа, прошедшая в 
дружеской, сердечной обстановке.

ханизаторам говорят: сейчас не
до качества, мол, берите хлеб, 
как можете, а то он уйдет под 
снег, и этого не получите. Настрое
ние руководителей передается ком
байнерам, управляющим фермами, 
бригадирам. На Сборнской, Лебо- 
терской, Коломиногривской фермах 
буквально масса зерна остается невы- 
молоченной в соломе, идет в мякину, 
стерня усыпана колосьями. Когда мы 
были в Сборном у комбайна И. Ларь
кина, он взял горсть мякины и бро
сил в щиток соломокопнителя. По
слышался характерный звук.

— Зерно стучит о железо, — 
флегматично заметил он.

Здесь жр находились секретарь 
парткома, председатель рабочего ко
митета профсоюза совхоза. Никто из 
них ничего не сказал. Комбайнер 
снова сел за штурвал и продолжал 
жать хлеб так, как жал и до этого.

Не борются с потерями и на Ле
ботерской ферме. Когда мы приехали 
на поле с пшеницей, здесь работало 
4 комбайна. Никакого труда не стои
ло набрать, например, горсть пше
ницы из стерни. И тут остаются ко
лосья на полосе. Невымолочеяное 
зерно идет в солому. Вдобавок, по
ловина комбайнов работала в этот 
день без соломокопнителей. Меха
низаторы пояснили, что один новый 
СК-4 вообще получен без соломокоп
нителя, а у другого — СК-3 он от
правлен на ремонт. Словом, действу
ют здесь по принципу: вали кулем, 
потом разберем.

Валят это зерно, где и как при
дется. В Сборном на току мы виде
ли вороха сырого зерна. Оно так на
грелось, что обжигает руки. При
бывшие на помощь студенты пере
возят зерно в другой конец тока. 
Когда грузят, над ворохом стоит об
лачко пара.

На многих фермах совхоз не име
ет складских помещений, и зерно 
ссыпают в гаражи, коровники, пу
стующие дома. Даже доставленное 
с поля, оно может здесь погибнуть. 
Много зерна скапливается на токах 
в Сборном, Чемондаевке. На этих, а 
также на Васильевской, Леботерской 
фермах хлеб валят сейчас на зем
лю.

Над урожаем в совхозе «Коломин
ский» нависла серьезная угроза. 
На Леботерской ферме мы видели 
поля, на которых на многих десят
ках гектаров овес полег, потемнел, 
дождями его прибило к земле. Зай
дешь на массив пшеницы — и сра
зу видишь, что поле усыпано зер
ном. Мы видели на Васильевской 
ферме зябь, на которой появились, 
словно озимые, дружные всходы по
терянного при уборке зерна.

Сейчас нужны высокие темпы. 
Совхоз «Коломинский» располагает 
для этого огромными возможностя
ми. На оставшиеся 2.800 гектаров 
он имеет 37 комбайнов. И при та
кой технической оснащенности здесь 
убирают в день по 150— 200 гекта
ров. Только полнейшей безответст
венностью руководителей хозяйства 
можно объяснить такие низкие тем
пы,

В сложной обстановке нынешней 
страды особенно ответственна роль 
коммунистов. идти впереди, быть 
организаторами в поле. Но партком 
не сумел мобилизовать партийные 
организации ферм, влияние их на 
ход уборочных работ слишком сла
бое. Наглядная агитация не получи
ла боевого, наступательного харак
тера и зачастую отстает от собы
тий дня.

Совхоз «Коломинский» — круп
ное хозяйство Чаинского района. 
Райком КПСС и райисполком допу
скают серьезную ошибку, оставив 
положение дел в этом хозяйстве во 
время уборки без повседневного 
строгого контроля. Надо потребовать 
от руководителей совхоза пересмот
реть методы работы с людьми, удво
ить ответственность за судьбу уро
жая.

п . к о л о т о в к и н ,
наш спец. корр.

Земледельцам колхоза имени Кирова осталось 
обмолотить 90 гектаров хлебов. Кировчане одними 
из первых в Кожевниковском районе заканчивают 
уборку. Но в этом хозяйстве не только темпы жат
вы высокие, здесь большое внимание уделяют ка
честву полевых работ. Комбайнеры трудятся добро
совестно, стараются не потерять ни одного колоса. 
И все же агроном, управляющие отделениями, бри

гадиры, начальники комбайновых отрядов строго 
следят за тем, чтобы ни один из механизаторов не 
допустил брак в работе.

НА СНИМКЕ: управляющий новосергеевским
отделением А. Я. Геращенко (слева) и начальник 
комбайнового отряда А. Д. Захаров проверяют, хо
рошо ли вымолачивают комбайнеры зерно из ко
лосьев. Фото Ф. Хитриневича.

П л а н -з ак аз  го с уд а р с тв а  
вы пол нили, продаю т 

х л е б  с в е р х  п л а н а
Труженики сельхозартели 

«Путь Ленина» Бакчарского 
района (председатель колхоза 
тов. Неверов И. Ф., секретарь 
партийной организации тов. 
Петров А. Е., агроном тов. 
Шмыгарев А. В.) доставили на 
хлебоприемный пункт 250 тонн 
зерна. План-заказ государства 
выполнен. Колхозники продол
жают сверхплановую продажу 
зерна государству.

***
Выполнили план продажи 

хлеба государству и земледель
цы колхоза имени Жданова это
го же района (председатель 
сельхозартели т. Шальвер И. Н., 
секретарь партийной организа
ции тов. Никифоров Д. А., агро
ном тов. Никифорова Г. Т.). Они 
засыпали в государственные 
закрома 300 тонн зерна и про
должают сверхплановую прода
жу хлеба.

■ Л
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J »  ЕЗКОЕ повышение качества 
выпускаемой продукции являет

ся __ сейчас в промышленности глав
ной задачей. Не последняя роль при
надлежит в этом отделам техническо
го контроля.

С внедрением системы бездефект
ного изготовления продукции и сда
чи ее с первого предъявления к 
службам ОТК предъявляются новые 
требования, которые заставляют пе
ресмотреть установившиеся с годами 
традиции, искать новые решения ря
да вопросов, связанных с повседнев
ной работой технических контроле
ров.

Один из них — вопрос о квали
фикации кадров ОТК. Нет сейчас та
кого предприятия, где бы не разда
вались жалобы на малый производ
ственный опыт или слабую техниче
скую грамотность отдельных работ
ников ОТК. А ведь именно сейчас, 
когда задача контролеров — не раз
браковка продукции, а объективная, 
технически грамотная оценка каче
ства труда каждого рабочего, преду
преждение брака, от контролера тре
буются принципиальность, знание 
технологии производства, конструк
ции изделия, умение работать с 
приборами и мерительным инстру
ментом.

Как обеспечить ОТК квалифициро
ванными кадрами?

В положении об ОТК и многочис
ленных документах совнархоза пред
лагается укреплять ОТК за счет луч
ших производственников. Против 
этого нечего возразить. Но сделать 
это не. так-то просто: опытный то
карь или слесарь-инструментальщик 
зарабатывает в месяц 180— 230 
рублей, а «потолок» контролера пя
того, шестого разрядов — 85— 95 
рублей. Аналогичное положение по 
группе ИТР. Инженер-конструктор 
или технолог получают 130— 150 
рублей, а контрольный мастер — 
лишь 115. Однако именно от конт
ролера мы требуем правильной оцен
ки всех тонкостей труда высококва
лифицированного слесаря и токаря, 
а контрольный мастер при работе по 
системе бездефектного изготовления 
изделий должен уметь сделать обос
нованный возврат дефектной доку
ментации конструкторам и техноло
гам, строго контролировать техноло
гический процесс.

Однако это только одна сторона: 
материальная заинтересованность. 
Существенное значение имеет и мо
ральный фактор. Сейчас, как никог
да, велико стремление всех трудя
щихся к повышению своих знаний, 
творческому росту. Если сравнить 
труд инженера или техника-наладчи
ка станков с работой инженера-испы- 
тателя или техника-контролера ОТК, 
то сравнение будет не в пользу 
последних.

Труд настройщика или конструк
тора дает больше дли творческого 
роста, чем ограниченная рамками 
программы испытаний или техниче
скими условиями работа испытателя 
или контролера ОТК.

Немалое значение имеет и отно
шение общественности к деятельно
сти контролера. Повышение произ
водительности труда или новое при
способление, придуманное рабочим, 
всеми приветствуется. Творческая 
же работа контролера, его стремле
ние глубже разобраться с вопросами 
качества, стремление найти и пре
дупредить дефект не всегда верно 
оцениваются.

Контролер нашел скрытый брак, 
предупредил рекламацию, для этого 
потребовались напряжение сил, вни
мание, кропотливый труд. Он вправе 
потребовать признания своего тру
да, а вместо этого слышит: «Нашел 
брак, а где ты раньше был? Пропу
скал вчера, пропускай и сегодня». 
Выявление брака зачастую оцени
вается как придирка со стороны ра
ботника ОТК.

Т О Л Ь К О  Л И  Р Е Г И С Т Р А Т О Р Ы  Б Р А К А ?
Все перечисленные факторы, без

условно, отрицательно влияют на 
комплектование ОТК квалифициро
ванными кадрами. Однако есть 
реальные пути преодоления этих 
трудностей.

Отделу труда и зарплаты совнар
хоза необходимо поставить перед 
Госкомитетом по труду и зарплате 
вопрос о пересмотре тарифно-квали
фикационных справочников по спе
циальностям ОТК и должностных 
окладов работников ОТК. Пора вве
сти специальности «испытатель 
электрических машин и электронных 
приборов» и некоторые другие не
обходимые специальности. Целесооб
разно перевести ОТК из категории 
вспомогательных работников в кате
горию основных рабочих.

Вместе с тем уже сегодня отделы 
труда и зарплаты и руководители 
предприятий могут решить ряд воп
росов, связанных с повышением ма
териальной заинтересованности ра
ботников ОТК.

Следует вдумчиво подойти к про
блеме повышения квалификации спе
циалистов ОТК. В Томске проводи
лись занятия для контролеров и ин
женеров ОТК. Отзывы о курсах конт
ролеров хорошие. А вот инжене
рам не повезло. По сути дела курсы 
им ничего не дали. Мне думается, 
что прежде всего нужно разработать 
типовые программы обучения конт
ролеров по отраслям и по специаль
ностям.

Какими должны быть эти програм
мы? Они должны содержать раздел 
теории по техническим дисциплинам 
(система чертежного хозяйства, тех
нология, измерительная техника, ма
териаловедение). В программе долж
но быть отведено необходимое коли
чество часов для практики. Работ
ники ОТК должны получить прак
тические навыки по выполнению 
контролируемых операций и, наряду 
с этим, уметь составить технологию 
контроля узлов или деталей, анали
зировать причины брака, работать 
с измерительными приборами и ин
струментом, вести профилактический 
контроль.

Не следует забывать и о том, что 
в новых условиях деятельности 
ОТК возрастает воспитательная роль 
их специалистов. Это значит, что 
контролер и контрольный мастер 
должны уметь убеждать, обладать 
определенными педагогическими на
выками. Этому умению тоже нужно 
учить.

Несколько слов о том, как, на 
мой взгляд, организовать эти заня
тия. Может быть две формы. Одна: 
годичная или полугодичная городская 
школа контролеров или контрольных 
мастеров, с отрывом от производст
ва, через которую можно было бы 
пропустить за 3— 4 года основной 
кадровый состав работников ОТК

Томска. По этому же типу следует 
организовать заводские школы конт
ролеров и контрольных мастеров.

А почему бы в Томске регулярно 
не проводить семинары по обмену 
опытом работников ОТК города? 
Целесообразно проводить эти се
минары по секциям: инженеров тех- 
бюро ОТК, начальников испытатель
ных лабораторий и лабораторий на
дежности, контрольных мастеров ме
ханических цехов, контрольных ма
стеров монтажно-сборочных цехов.

Перед семинаром можно распро
странить на предприятиях спе
циальные листы с вопросами, по ко
торым участники могли бы подго-

дение документации и учета показа
телей по системе бездефектного из
готовления изделий — 1— 2 процен
та; за действенный профилактиче
ский контроль на участке — 4— 5 
процентов и т. д.

Приведенная шкала не претенду
ет на законченность, но может быть 
основой для разработки системы 
премирования работников ОТК. В си
стему премирования могут быть 
внесены пункты, связывающие ее с 
системой бездефектного изготовле
ния изделий, контролем за состояни
ем чистоты и культуры производст
ва.

У начальников QTK есть еще одна

сток сортировки покупных деталей, 
на другом — отняли даже контроле
ров инструментального цеха.

Структуру ОТК нужно определять 
по группам родственных предприя
тий, и спланировать для них норма
тивы по численности и фонду зара
ботной платы.

В новых условиях возрастает зна
чение принципиальности и требова
тельности в деятельности ОТК. С 
внешней стороны все очень просто 
и ясно. Нарушен чертеж или техно
логия, грязно в цехе, не выполня
ются мероприятия по повышению 
качества — останавливай приемку. 
А что дальше?

О н екоторых  п р о б л е м а х  слуэ^сб О Т К
товиться. Все это можно сделать че
рез бюро технической информации 
совнархоза.

При обмене опытом нужно отка
заться от экскурсионного метода. 
Нужно, чтобы контрольный мастер 
или контролер имел возможность в 
течение двух— трех дней ознако
миться со всей «черновой» работой 
ОТК родственного предприятия, ее 
положительными сторонами и недо
статками.

Совершенно очевидно, что в наши 
дни критерии оценки работы конт
ролеров и система премирования их 
должны быть пересмотрены. При ка
ких условиях получает премию конт
ролер сегодня? При выполнении пла
на цехом. Как часто 29— 30 числа 
перед ним встает вопрос: забрако
вать дефектную продукцию или про
пустить? Исполнив свой долг и за
держав брак, контролер лишает себя 
премии немедленно, а пропустив 
брак, может еще надеяться, что рек
ламации не будет, а значит, и отве
чать не придется.

Система премирования контроле
ров должна служить основной зада
че: повышению качества и надежно
сти продукции. Существующая же 
система премирования контролеров 
является неправильной даже по са
мой форме начисления премии (всем 
контролерам начисляется одинаковый 
процент премии, а затем производит
ся «депремирование»: снижение пре
мии за всякого рода недостатки в 
работе). Это слишком напоминает 
систему штрафов, снижает воспита
тельное значение премии.

Как один из возможных вариан
тов системы премирования можно 
предложить такую шкалу начисле
ния премии: при отсутствии пропу
ска недоброкачественной продукции 
на последующие операции, возвратов 
из сборочных цехов и рекламаций от 
заказчиков — 8— 10 процентов к 
тарифной ставке; за правильное ве-

забота: штатное расписание. Всегда 
не хватает штатных единиц. Причи
на этого, видимо, не в руководстве 
совнархоза и предприятий, «зажи
мающих ОТК», а в том, что никто 
толком не нормирует работу ОТК, 
не планирует грамотно их числен
ность. Подсчитываем в отчетах сов
нархозу процент работников ОТК к 
числу рабочих предприятия и совер
шенно не думаем, что это соотноше
ние ничего не говорит. Никто не 
знает, каким оно должно быть но 
каждой группе предприятий. Не учи
тывается, что структура подразделе
ний ОТК на всех заводах разная. На 
одном отдали ОТК целый ряд лабо
раторий и производственный уча-

А дальше... в лучшем случае при
нимаются меры или полумеры, а в 
худшем — два-три дня споров и 
приказ директора возобновить при
емку. Время ушло. Конец месяца 
близок. Контролеры работают по две 
смены и в воскресенье. Утомление 
контролеров снижает качество конт
роля, повышает пропуск брака, а 
принимать нужно: ведь работники 
ОТК — члены коллектива завода, а 
план—  закон производства.

Внедрение системы бездефектного 
изготовления изделий несколько из
менило отношение руководства пред
приятий к ОТК. А все же редко под
нимается рука у главного инженера 
списать брак за счет безграмотного

или халатного технолога, конструк
тора. Нелегко директору спрашивать 
с начальника цеха соблюдения всех 
требований изготовления изделий по 
чертежу и технологии. Попробуй, 
тронь! У начальника цеха тоже есть 
средства дать отпор. Прижмут его 
сегодня за брак, а завтра он отка
жется работать по неточной доку
ментации, впредь до ее полного ис
правления, не будет устраивать 
штурмы в конце месяца, переносить 
выходные дни и т. д. Предприятию 
придется пережить те же трудности, 
которые все же преодолели коллек
тивы передовых предприятий При
волжского совнархоза. Не всякий 
директор идет на такую ломку, и не 
всякий выходит из нее с честью.

К сожалению, есть и другой вы
ход: вернуться к разбраковке (хотя 
бы частично), под любым предлогом 
(иногда очень убедительным) искать 
пути, как спасти бракованные дета
ли. Этот путь очень плохой, но це
лый ряд факторов постоянно толкает 
на него директора завода.

Все эти соображения говорят в 
пользу предложений, высказанных в 
центральной печати, о выводе отде
лов технического контроля из шта
тов предприятий. В этом случае все 
встанет на свои места. Внедрение 
бездефектной системы пойдет энер
гичнее, и путь к  традициям разбра
ковки будет отрезан. Можно без пре
увеличения сказать, что контроль
ный аппарат сократится по крайней 
мере в 3 раза. Некоторые считают, 
что такая организация приведет к 
дублированию. Завод вынужден бу-

В счет обязательств
Обсуждая социалистические 

обязательства на последний год се
милетки, коллектив Ингузетского 
сплавучастка решил выполнить на
вигационное задание к 15 сентяб
ря и дать народному хозяйству 
страны дополнительно 5 тысяч ку
бометров леса. Сейчас можно с 
уверенностью сказать, что обяза
тельство будет значительно пере
выполнено. Навигационное задание 
завершено. Дополнительно к нему 
будет отправлено не менее 40 ты
сяч кубометров леса. План по лет
ней механизированной сплотке уже 
выполнен на 150 процентов.

Первыми справились с навига
ционным заданием сплавщики рей
да Гераськино. Коллектив рейда 
отправил уже около 100 тысяч ку
бометров леса, из них 15 тысяч 
сверх задания. Почти 17 тысяч ку

бометров древесины сплотила до
полнительно бригада, руководимая 
ударником коммунистического тру
да Н. К. Решетниковым. Бригада 
Н. И. Лялина сплотила дополни
тельно 4,4 тысячи кубометров. 
Бесперебойную работу рейда обес
печила бригада по формировке 
плотов, возглавляемая А. Д. Ля
линым.

На Ингузетском рейде лучшие 
результаты у бригад И. А. Мака
ровского, А. И. Сморкалова. Хо
рошо потрудился экипаж катера 
капитана П. М. Ждана.

Коллектив сплавучастка не 
сбавляет темпы и в последние не
дели навигации.

В. КАЗАРИН, 
начальник Ингузетского сплав
ного у ч а с т к а ,______

дет держать свое второе ОТЦ, 
подчиненное директору завода, 
начальнику цеха, мастеру участ
ка. Безусловно, будут нужны про

изводственники-контролеры на не
которых исключительных операци
ях, но, во-первых, их будет много 
меньше, а, во-вторых, эти приемщи
ки будут работать на сдельной опла
те под руководством производствен
ных мастеров. Их задачей будет вы
полнение тех контрольных операций, 
которые по техническим причинам не 
могут выполнить исполнители.

Опыт некоторых предприятий, где 
продукцию принимают контролеры 
торговой инспекции и других заказ
чиков, говорит за то, что это резко 
повышает качество выпускаемой 
продукции.

Однако все эти соображения не на
до рассматривать как свидетельство 
бессилия построить работу в суще
ствующих условиях в соответствии 
с требованиями системы бездефект
ного изготовления изделий. Сделать 
это можно, но для этого необходимы 
упорная работа по профилактике бра
ка, повышение объективности конт
роля путем разработки пооперацион
ной технологии, механизация конт
рольных операций, создание при ОТК 
инспекций по качеству.

Необходима поддержка деятельно
сти ОТК всеми общественными ор
ганизациями предприятий.

К . Г А Н И Н , ' 
инженер.

ОТ РЕДАКЦИИ. В своей статье 
инженер К. А. Ганин поднимает 
важные вопросы совершенствова
ния технического контроля на 
предприятиях. Он остановился 
лишь на некоторых нерешенных 
проблемах в работе служб ОТК, 
высказал свои предложения по 
улучшению нх деятельности. Ко
нечно, многие нерешенные вопро
сы, связанные с работой отделов 
технического контроля, их взаимо
действием с другими службами 
предприятий, остались вне поля 
зрения автора.

Редакция обращается к работ
никам служб ОТК, ко всем специа
листам и рабочим предприятий об
ласти с просьбой продолжить раз
говор, начатый тов. Ганиным, по
делиться своими мыслями по за
тронутым в статье проблемам, вы
сказать свои предложения о том, 
каким должен быть технический 
контроль сегодня, как его можно 
улучшить.

На высоком берегу Орловки по
строены разделочные эстакады, а 
неподалеку — метрах в ста — 
падают первые пихты.

Михаилу Авдееву 21 год, из 
них четыре года он уже вальщик. 
Появились сноровка, расчет, уме
ние, без которых невозможно до
биться успеха в любом деле. В 
этом году бригада, которой он 
руководит, решила заготовить 18 
тысяч кубометров. Это высокое 
обязательство в Орловском лес
промхозе.

На снимке: вальщик Михаил
Авдеев.

Фото Л. Левицкого.

Н А В И Г А Ц И Я
Часто гостят у нефтеразвед- 

чиков, раскрывающих недра 
Васюганья, теплоходы Колпа- 
шевской ремонтно-эксплуата
ционной базы Новосибирского 
геологического управления. Не
смотря на трудный осенний 
фарватер, они доставляют гео
логам баржи, тяжело гружен
ные оборудованием. Приветли
во встречают землепроходцы 
капитанов теплохода «Раздоль
ный» П. Бухарева, теплохода 
«Ведущий» — Ф. Спиридоно
ва, теплохода «Буровик» —

Н Е Ф Т Я Н А Я
П. Логунова. Коллективы этих 
судов уже закончили выполне
ние навигационных планов и 
сейчас возят нефтяникам гру
зы сверх задания. Кананак, Му- 
ромка, Мыльджино, Новый и 
Средний Васюган — эти на
звания пестрят в путевых ли
стах теплоходов. На зиму раз
ведчикам недр завозятся обо
рудование, материалы, продо
вольствие и все необходимое 
для бесперебойной работы.

И. АНИСИМОВ.

По следам наших 
выступлений

«ВСТРЕТИЛИСЬ НА ЛУГАХ 
«МОЕ» И «НАШЕ»
Первомайский райком КПСС 

сообщает, что корреспонденция 
дод заголовком «Встретились на 
лугах «мое» и «наше», опублико
ванная в газете «Красное знамя», 
обсуждена на заседании бюро рай
кома КПСС с участием председа
телей колхозов, секретарей кол
хозных парторганизаций и специа
листов сельского хозяйства.

Бюро установило, что факты, 
изложенные в корреспонденции, 
действительно имели место. Пред
седатели колхозов заверили бюро 
райкома КПСС в том, что они 
примут все необходимые меры 
для выполнения плана заготовки 
кормов

В настоящее время колхозы 
скирдуют солому, ведут уборку 
кукурузы на силос.

С А П О Ж Н А Я  
Э С Т А Ф Е Т А

Эта необычайная эстафета на
чалась весной нынешнего года. Ее 
участник Борис Балахнин вышел 
на старт бодрым, уверенным в 
успехе.

С Т Р О Г И Й  С П Р О С -Л У Ч Ш И Й  Д О К Т О Р
Вчера был день получки, и сегодня 

никого не удивляет, что несколько 
станков в цехе не подает признаков 
жизни. Для рабочего человека, пожа
луй, нет ничего более тягостного, чем 
видеть, как безжизненно висят транс
миссии, стоит новый автомат, как 
мертвая металлическая коробка. ,

Мастер беспомощно разводит рука
ми. На лице начальника цеха— тучи. 
План трещит. Многие рабочие в от
пусках, на колхозных полях. А неко
торые, как видно, загуляли. Что с 
ними делать? Конечно, завтра будет 
созвано общее собрание коллектива 
цеха. Перед лицом своих товарищей 
предстанут те, для кого честь коллек
тива — ПУСТОЙ ЗВУК.

Встанут они, будут опять слезно 
молить, чтобы оставили их в цехе, по
верили в последний раз. А  сколько 
было этих, «последних»? Кто их со
считает! Вот слесарь Михайлин. Пом
нит ли хоть он сам, сколько раз да
вал слово своим товарищам бросить 
пить? Для него это стало таким же 
легким делом, как опрокинуть рюм
ку. Даже не поморщится. И тут раз
говоры о совести — напрасная тра
та времени.

Совсем недавно поручили ему изго
товить новый штамп. Задание очень 
ответственное. А как к нему отнесся 
Михайлин? Привыкнув к тому, чтобы 
дело начинать и кончать с обмывки, 
он и на этот раз не сделал исключе
ния. Понятно,' если у человека в го
лове бродят винные пары, можно ли 
ожидать точности движений руки, 
творческой мысли? Кончилось- все 
тем, что Михайлин запорол пуансо
ны. Начал снова,' и опять та же ис

тория. Одним словом, задание было 
сорвано. Штамповочный цех остался 
без штампа. А это значит, что народ
ное хозяйство не получило партию 
электромоторов.

А какую ответственность понес 
Михайлин? Фактически никакой. 
Простоял несколько тяжелых минут 
перед товарищами, — вот и весь от
вет. А какой он вред нанес произ
водству, во что это материально вы
разилось, — никто не подсчитывал.

Поинтересовался я на днях в от
деле кадров, у наших экономистов: 
во что обходятся заводу простои 
станков, автоматических линий, мас
са запоротых деталей по вине тех, 
у кого самый близкий и верный то
варищ —  зеленый змий? Но устано
вить ничего не удалось. Нет такого 
учета. Учтены лишь случаи, когда 
наботники нашего завода побывали 
в вытрезвителе. За 7 месяцев «этого 
года таких случаев оказалось 121. 
Страшная цифра. А сколько неучтен
ных прогулов! Из-за этого десятки 
и сотни моторов мы вовремя не да
ли стране, не одна, по-видимому, ты
сяча рублей по вине пьяниц недода
на в государственную казну.

Но вот что удивительно: об этом 
пьяницы не знают и не задумывают
ся. А было бы неплохо, если бы 
экономисты подсчитали, во сколько 
обходится государству очередная гу
лянка того или иного любителя вы
пить. Да эту бы цифру выставить на 
его рабочем месте для всеобщего обо
зрения. Пусть бы каждый знал, 
что по вине Михайлина и ему подоб
ных не хватило денег для строитель
ства детского садика, или его сосед 
по станку должен отложить свое но

воселье. так как не хватило средств 
закончить строительство жилого до
ма.

Я думаю, тогда бы на собраниях, 
когда обсуждаются прогульщики, не 
было бы обстановки всепрощения, 
приятельского похлопывания по пле
чу.

Жаль, что наши общественные ор
ганизации не используют эту дейст
венную форму воспитательной рабо
ты.

Ясно одно. Пьяницы наносят боль
шой материальный ущерб производ
ству, народному хозяйству. Но разве 
можно учесть моральный урон, ко
торый наносит себе и окружающим 
людям пьяница! Он исчисляется 
загубленными жизнями, сломанными 
судьбами детей.

Примеров этому немало. Расскажу 
об одной истории, которая волнует 
меня. Речь идет о семье моей сест
ры. Лет пять назад она с мужем — 
Иваном Павловичем Арышевым и с 
пятерыми детьми приехала с Кам
чатки в Томскую область. Семья уже 
многие годы жила одной бедой. Эта 
беда — постоянное и беспросыпное 
пьянство главы семейства. Как ре
зультат такой жизни — серьезная 
болезнь жены. На протяжении ко
ротко! о времени Аоышев исколесил 
почти всю область. Вначале уехал в 
Верхнекетский район, оттуда — в 
с. Батурино. Потом выехал в Хакас- 
сию, возвратился в Асиновский рай
он. в колхоз «Коммунист». Везде ему 
создают условия для работы, для 
жизни. Только знай спокойно тру
дись ла пасти ребят. Но не это в 
жизни его интересовало. Трудиться

он не хотел. Постоянные поиски дар
мовой рюмки и длинного рубля при
водили к тому, что через несколько 
месяцев он бросал все и уезжал в 
новые места, таская за собой семью. 
Последний раз он уехал в Иркутскую 
область, где родился у них шестой 
ребенок. Вскоре после этого Арышев 
бросил семью и уехал в г. Колпаше- 
во. Шестеро детей на руках тяжело 
больной женщины.

Такая жизнь совсем доконала се
стру, и летом прошлого года она 
умерла. А Арышев? Он далее не при
ехал на похороны жены, не обеспо
коила его судьба и малолетних де
тей.

Когда я пишу эти строки, перед 
моими глазами стоят шестеро сирот, 
в их детских глазах застыла недет
ская печаль. Кто украл у них дет
ство? Их родной отеи. променявший 
детей на пюмку. Вот до чего 
доводит пьянство. Человек теря
ет все человеческое и Фактиче
ски становится преступником. Да, 
именно преступником. Разве бросить 
своих детей на произвол судьбы, до
вести до могилы жену — не пре
ступление? И мне кажется, такие 
отпетые пьяницы, каждый шаг кото
рых омывается детскими слезами, 
которые всю жизнь сеют зло окружа
ющим их людям, должны нести не 
только гражданскую, но и уголов
ную ответственность.

Мы часто у себя в цехе разгова
риваем о том, что надо сделать, что
бы покончить с пьянством некоторых 
людей. Нужно каленым железом вы
жигать эту заразу из нашей жизни. 
И, по-видимому, надо прекратить раз

говорчики, дискуссии по поводу то
го, болезнь ли пьянство или нет? 
Распущенность это, потеря элемен
тарного чувства долга и гражданской 
ответственности за свое поведение— 
вот что такое, по нашему мнению, 
пьянство!

А что же все-таки делать с теми, 
кто пьет? По моему глубокому убеж
дению, отпетых пьяниц надо изоли
ровать. рассматривать их как опас
ных для общества людей. Ведь каж
дый из них — это потенциальный 
преступник. Недаром юристы ут
верждают, что подавляющее число 
уголовных преступлений совершено 
людьми в нетрезвом состоянии.

Следовало бы на какое-то время, 
например, на год-два, отправлять та
ких людей в специальные трудовые 
лечебные лагеря. Труд — эТо луч
ший доктор. Работали бы там они 
в трезвой обстановке, лечились. А 
заработная плата, поейе вычетов на 
их содержание, отправлялась бы 
семьям.

Конечно, не для всех нужна та
кая мера. Многие могут без лечения 
освободиться от этой дурной при
вычки. Таких надо взять в ежовые 
рукавицы. Следует помочь им глу
боко осознать свой гражданский 
долг. И тут, конечно, не обойтись 
без кропотливой индивидуальной ра
боты с людьми. Надо постоянно ин
тересоваться их бытом. Этого, к со
жалению. не хватает пока нашим 
общественным организациям. Па и 
всем нам. товарищам по работе.

Часто бывает так: прогуляет че
ловек, не выйдет на работу или при
дет с глубокого похмелья, а работаю
щий рядом даже не обронит слова

упрека, считая, что воспитывать и 
наказывать— это дело начальства. 
Надо, чтобы пьяница чувствовал 
всеобщее презрение прежде всего 
своего коллектива.

Кроме того, мне кажется, надо 
воздействовать на пьяницу не толь
ко морально, но и материально. Если 
человек прогулял день-другой, на
до высчитывать это время из его от
пуска. Путевки в дома отдыха, квар
тиры предоставлять им в последнюю 
очередь. И само собой разумеется, 
следует высчитывать за каждую 
бракованную деталь.

Мне, как коммунисту, очень боль
но и обидно, что и отдельные ком
мунисты попадают в число пьяниц. 
Почти все персональные дела, кото
рые возникают в нашей партийной 
организации, связаны с пьянкой 
коммунистов или ее последствиями. 
Есть у нас коммунист В. Е. Плотни
ков. Ои имеет уже два строгих пар
тийных взысканий за пьянку. Мно
го раз обещал бросить пить, ему ве
рили, но он продолжает свое. Разве 
это коммунист? Балласт в нашей ор
ганизации и только. Надо решитель
но очищать партийные ряды от лю
ден, которые не дорожат авторите
том и идеалами партии. Ложная 
гуманность только вредит нашему 
общему делу.

Есть необходимости более строго 
вести прием в партию, закрыть туда 
дорогу случайным, неустойчивым 
людям.

М . З У Д И Н , 
токарь завода «Сибэлектромо- 
т о р », ударник коммунистиче
ского труда, член К П С С .

В один из апрельских дней он 
сдал в комбинат бытового обслу
живания села Итаткн Томского 
района отремонтировать сапоги. 
Его заверили, что заказ будет вы
полнен 10 мая. Балахнин пришел 
в комбинат 14 мая в полной на
дежде, что ремонт закончен. Увы! 
Ему сказали: «Зайдите через не
сколько деньков». Стал приходить 
чуть не ежедневно, но бесполез
но.

Наступило лето. Весенний 
кросс продолжался. Наконец, тер
пение лопнуло. Борис Балахнйн 
написал письмо в «Красное зна
мя». 13 июля в газете напечатали 
его корреспонденцию.

Руководители комбината от
нюдь не одобрили его выступле
ние в печати. В один из очеред
ных визитов ему сказали: «Мы, 
было, принялись за ваши сапоги, 
но прочли в газете заметку и... 
Надо было, прежде, чем написать, 
посоветоваться с нами».

И снова продолжались беспо
лезные хождения в комбинат. Бо
рис устал от этих мытарств. Он 
передал «сапожную эстафету» 
жене.

И—о, радость! Наконец-то, про
звучали долгожданные слова: «Са
поги отремонтированы». В этот па
мятный день—21 августа 1965 года 
супруги вместе отправились в 
комбинат. Борис заплатил за столь 
затянувшийся ремонт 10 рублей 
80 копеек.

Дома внимательно осмотрели 
сапоги и ахнули. В новых голов
ках сапог размер увеличен при
мерно на три единицы. Кожа на 
них была тонкая и вся сморщен
ная. Головки сапог имели четы
рехугольную форму.

И вот он снова написал в газе
ту.

А как же руководители комби
ната? Они отмалчиваются и не 
удосужились ответить редакции 
на заметку. Заказчика, осмелив
шегося жаловаться, они наказали 
мытарствами и топорной работой,
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В Совете Безопасности

Сердечная дружба
ПРАГА, 6 сентября. (ТАСС). 

Крупным историческим событием 
называет сегодня «Руде право» 
визит Чехословацкой партийно
правительственной делегации в 
Советский Союз.

Визиты чехословацких руково
дителей в Советский Союз, так 
же как и руководящих деятелей 
СССР в социалистическую Чехо
словакию, пишет «Руде право», 
никогда не ограничиваются рам
ками дипломатического протоко
ла, ибо чехословацко-советские 
отношения — это отношения 
сердечной дружбы. Они спаяны 
кровью, которую тысячи и тыся
чи советских людей пролили на 
земле нашей родины в борьбе за 
нашу свободу, они проверены 
20-летним взаимным сотрудниче
ством в строительстве социализма 
и коммунизма в наших странах.

Отметив, что визит послужит , 
дальнейшему укреплению и разви
тию чехословацко-советских эко
номических связей, «Руде право» 
пишет: Уже сегодня эти связи 
настолько широки, что не имеют 
себе равных в мире. В развитии 
нашей экономики мы исходим из 
принципа, что никакая социали-

Новые предприятия 
Б о л г а р и и

СОФИЯ, 6 сентября. (ТАСС). На» 
кануне 21-й годовщины социали
стической революции в Болгарии 
вступают в строй новые промыш
ленные предприятия.

В Софии пущен комбинат по про
изводству полуцеллюлозы и карто
на. На торжествах пуска предприя
тия выступил с речью первый секре
тарь ЦК БКП, председатель Совета 
министров НРБ Тодор Живков.

Сданы в эксплуатацию также но
вый молокозавод в Коларовграде и 
крупные пивоваренные заводы в го
родах Мездра и Лом.

стическая страна не может ус
пешно развиваться без сотрудни
чества с другими социалистиче
скими странами, особенно с Со
ветским Союзом, крупнейшей со
циалистической державой.

Гигантский размах наших вза
имных экономических связей и 
тесное сотрудничество в других 
областях, продолжает газета, тре
буют тесной кооперации при 
дальнейшем развитии экономики. 
Обе страны стремятся также рас
ширить и улучшить сотрудничест
во в рамках Совета Экономиче
ской Взаимопомощи. Наряду с 
этими вопросами выдвигается на 
первый план также ряд важных 
проблем международного положе
ния и международного коммуни
стического движения.

Современное международное 
положение, подчеркивает «Руде 
право», ставит перед коммунисти
ческими партиями, всем мировым 
коммунистическим движением в 
качестве первоочередной и важ
нейшей задачу борьбы против им
периализма, против его агрессив
ной политики в Юго-Восточной 
Азии и в других районах мира. 
Наша партия так же, как и 
КПСС, считает, что этой агрессив
ной империалистической политике, 
особенно американской войне 
против . вьетнамского народа, на
до дать отпор совместными дей
ствиями всех антиимпериалисти
ческих сил, прежде всего сил ми
рового коммунистического движе
ния.

НЬЮ ЙОРК, 7 сентября. 
(ТАСС). Вчера состоялось заседа
ние Совета Безопасности., созван
ное в срочном порядке для обсуж
дения положения в Кашмире. Со
вет Безопасности был созван в 
связи с докладом, представлен
ным . генеральным секретарем 
ООН У Таном, о нынешнем поло
жении в Кашмире. В докладе ге
нерального секретаря ООН от
мечается, что резолюция Совета 
Безопасности, содержащая при
зыв к правительствам Индии и 
Пакистана о немедленном прекра
щении огня, не получила офици
ального ответа от обоих прави
тельств. В докладе У Тана гово

рится, что, согласно сообщению 
военного наблюдателя в Кашмире 
генерала 'Ниммо, в Кашмире 5 и 
6 сентября продолжались воен
ные действия по обе стороны ли
нии прекращения Огня.

Председатель Совета Безопай'- 
ности А. Голдберг (США) заявил, 
открывая заседание Совета, что 
данное заседание созвано в связи 
с обострением вооруженного кон
фликта между Индией и Паки
станом, Голдберг сказал также, 
что после бесед с членами Совета 
Безопасности принято решение 
продлить консультации по обсуж
даемому вопросу.

П о л о у с е н и е  в К а г и м и р е
ДЕЛИ, 6 сентября. (ТДСС). 

Министр обороны Индии Я. Чаван 
объявил сегодня в парламенте, что 
«индийские войска перешли в 
Пенджабе государственную гра
ницу между Индией и Пакиста
ном с тем, чтобы предотвратить 
открытие Пакистаном нового 
фронта». Граница с Пакистаном

« В О Й Н А  И  М И Р »  

В  В Е Н Е Ц И И
ВЕНЕЦИЯ, 6 сентября. (Спец, 

корр. ТАСС). На проходящем здесь 
26-м международном кинофестивале 
вне конкурса был показан советский 
фильм «Война и мир». Фильм, по
ставленный народным артистом 
СССР С. Бондарчуком и получив
ший первую премию на международ
ном кинофестивале в Москве, был 
встречен с большим интересом. 
Фильм трижды демонстрировался 
вчера на экранах венецианского ки
нофестиваля. Зрители тепло приняли 
картину. Во время демонстрации 
фильма в зале не раз раздавались 
аплодисменты.

Находившиеся на просмотре вид
ные деятели кино Лукино Висконти, 
Анни Жирардо, Жан Сорель и дру
гие видные деятели кино тепло по
здравили С. Бондарчука с большим 
творческим достижением.

Сегодня фестиваль заканчивается. 
Вечером жюри объявит об итогах 
этого традиционного конкурса кино.

З а б а с т о в о ч н о е  д в и ж е н и е  у с и л и в а е т с я
АРГЕНТИНА. В по

следнее время в Арген
тине усилилось заба
стовочное движение. 
Главная причина — 
массовые увольнения 
рабочих и низкая зара
ботная плата. В стране 
катастрофически растут 
цены на, продукты пи
тания и предметы пер

вой необходимости. Не 
проходит ни одного 
дня, чтобы в той или 
другой отрасли про
мышленности рабочие 
не бастовали.

Забастовка машини
стов речных ц морских 
судов, ^обървлённая на 
неопределенное время,
парализовала не только

(Фото Федньюс

В Кана
те закончи
лась побе
дой . заба
стовка поч
товых слу
жащих. В 
ней приня
ло участие 
50 процен
тов работ
ников. Ба- 
сту ю щ и е  
доби л и с ь 
повышения 
заработной 
платы и 
обязате л ь- 
ства адми- 
нистрац и и 
не приме
нять ре
прессий к 
бастующим.

На сним
ке: почталь
он, на кеп
ке которого 
напис а. н о 
требование 
бастующих. 
—ТАСС).

торговый флот, но и 
целые отрасли про
мышленности, и в ча
стности, нефтяную. 
Как пишет газета «Кла
рин», в настоящее вре
мя на приколе стоят 
83 грузовых и пасса
жирских судна. Почти 
полностью приостанов
лена перевозка нефти 
и нефтепродуктов. В 
столице ощущается 
нехватка электроэнер
гии. Продолжение за
бастовки грозит пол
ным прекращением до
ставки нефти промыш
ленным предприятиям.

В исключительно 
тяжелом положении 
находятся сейчас ра
бочие, уволенные из 
мясохладобойни «Смит- 
филд» в городе Сарате. 
Владельцы ее, несмот
ря на решительные про
тесты со стороны ра
бочих и общественно
сти страны, закрыли 
предприятие, выбро
сив на улицу без 
средств к существова
нию тысячи трудящих
ся. Их семьи голодают.

В знак солидарно
сти и в поддержку 
борьбы рабочих объя
вили всеобщую заба
стовку рабочие и слу
жащие всех заводов и 
учреждений города Са
рате и его окрестно
стей,

Уже вторую неделю 
продолжается заба
стовка рабочих част
ных нефтяных компа

ний в городе Авелья- 
неди, объявленная в 
знак протеста против 
увольнения компанией 
«Шелл» многих рабо
чих и против низкой за
работной платы. Басту
ют железнодорожники 
всех портов страны.

ФРАНЦИЯ. Закон
чилась двухдневная за
бастовка пилотов ком
пании «Эр Франс», ко
торая была объявлена 
в защиту нормальных 
условий их труда. 
Профсоюз летчиков за
явил, что нынешняя 
забастовка является 
лишь предупреждением 
дирекции. Пилоты бу
дут продолжать борь
бу до полного удовлет
ворения своих требова
ний, направленных на 
защиту профессио
нальной квалификации 
и безопасности поле
тов.

БОЛИВИЯ. Правя
щая военная хунта Бо
ливии направила вой
сковые части на оло
вянные рудники Кага- 
ви и «Сигло-вейнте», 
чтобы помешать горня
кам провести всеоб
щую забастовку. Об 
этом сообщил коррес
пондент газеты «Нью- 
Йорк тайме» из Ла-Па
са.

МАРОККО. В райо
не г. Хуригбы с 27 ав
густа бастуют 400 шах
теров. Они протесту
ют против снижения 
заработной платы.

В Перу земля го р и т  под ногам и 
и м п е р и а л ьсти че ски х  лакеев. Газеты 
сообщ аю т о д ействиях па ртизан , со
средоточенны х в В осточны х А нд ах, 
вблизи Кильябам бы .

НА СНИМ КЕ: ком андир  партизан 
ско го  отряда Л уис  де ла Пуенте Усе- 
да. В последнем интервью  Л уи с  де 
ла Пуенте сказал: «Е динственны й
путь  освобождения наш его народа 
— это вооруж енное восстание еди
ного ф р о ктз  народны х ор ганизаций» .

(Фото Пренса Латина—ТАСС).

пересечена в районе пакистанско
го города Лахора. Цель этой опе
рации, по словам министра, со
стоит в том, чтобы «защитить ин
дийскую границу».

ЛОНДОН, 6 сентября. (ТАСС). 
Агентство Рейтер сообщает, что в 
Пакистане введено чрезвычайное 
положение. Это решение принято 
пакистанским правительством пос
ле официального заявления в Ра
валпинди — столице Пакистана 
— о том, что индийские войска 
пересекли государственную гра
ницу и начали движение на Лахор.

Ссылаясь на агентство Ассоши- 
эйтед Пресс оф Пакистан, агентст
во Рейтер передало, что индий
ские войска «нанесли бомбовый 
удар» в районе Лахора.

Позднее официальный предста 
витель Пакистана заявил в Равал
пинди, что «наступление индий
ских войск на Пакистан приоста
новлено».

Отставка иракского 
правительства

БАГДАД, 6 сентября. (ТАСС). 
Радио Багдада сообщило сегодня 
об отставке иракского правитель
ства t премьер-министра Тахера 
Яхьи,

Новое правительство поручено 
сформировать командующему ВВС 
Ирака Абдель Раззаку Арефу.

Новое правительство Ирака 
сформировано

БАГДАД, 6 сентября. (ТАСС). 
Премьер-министр Абдель Раззак 
Ареф сформировал сегодня новое 
правительство Ирака, сообщило 
багдадское радио. В сообщении 
радио указывается, что формиро
вание нового кабинета министров 
было поручено Арефу президен
том Ирака Абдель Салям Арефом.

Заявление председателя социалистической 
п а р т  ии Я п о н и и

ТОКИО, 6' сентября. (ТАСС). 
Социалистическая партия Японии 
должна развернуть массовую 
борьбу против ратификации япо
но-южнокорейского договора о так 
называемой «нормализации» от
ношений, против войны во Вьет
наме, за преодоление нынешнего 
экономического кризиса в стране, 
заявил председатель СПЯ Кодзо 
Сасаки.

Выступая на пресс-конферен
ции в Нагоя, Сасаки выразил ре
шимость партии приложить все 
силы для срыва намеченной япон
ским правительством на октябрь 
ратификации договора с Южной

К а р а т е л и  н е с у т  
п о т е р и

БРАЗЗАВИЛЬ, 7 сентября. 
(ТАСС). Партизаны народного дви
жения за освобождение Анголы 
(НДОА) устроили 3 сентября заса
ду португальскому моторизованному 
отряду в Кабинде. Убито 10 порту
гальских солдат-карателей, 2 «джи
па» подорвались на противотанковых 
минах, уничтожено два тягача, за
хвачены ручные пулеметы бельгий
ского производства, боеприпасы и 
другие военные материалы. Об этом 
сообщается в коммюнике, опублико
ванном здесь представителями 
НДОА.

Один из отрядов НДОА взорвал в 
тот же день мост на реке Лонбе.

Кореей. Судя;41о;яДразмйху движе
ния протеста японского народа 
против этого договора, сказал 
председатель СПЯ, а также по по
литическому положению в Южной 
Корее, в нашей 1 стране, видимо 
невозможно будет насильно рати
фицировать договор с Южной Ко
реей.

Сасаки заявил, что в октябре 
на сессии парламента социалисти 
ческая партия выступит с требо
ванием отставки правительства 
Сато.

С ж и г а ю т
д е р е в н и

ХАНОЙ, 6 сентября. (ТАСС). 
За последние несколько месяцев 
авиация США и их марионеток 
неоднократно бомбардировала 
многие деревни провинции Фу-Иен 
в центральной части Южного Вьет
нама и сбросила на них отравляю
щие вещества, передает Вьетнам
ское информационное агентство, 
ссылаясь на сообщения агентства 
«Освобождение».

Только в июле в результате 
этих бомбардировок в провинции 
Фу-Иен было убито 132 человека, 
в том числе 40 детей, 150 чело
век были ранены, сожжены две 
тысячи домов, восемь школ, пять 
пагод и храмов.

Дело Афанасия 
Сопыряева

В эту историю вовлечен боль
шой круг людей. Но точка в «де
ле» Афанасия Сопыряева не по
ставлена. Он продолжает обивать 
пороги учреждений. И пишет, пи
шет, все выше поднимаясь по лест
нице инстанций.

Его заявления читают, его вы
слушивают. Одни сочувственно по
качивают головой, произнося тра
диционное в таких случаях: «Ну и 
ну!» Другие предлагают непре
менно зайти в «понедельничек». 
Третьи делают страшные глаза: 
«Опять, Сопыряев1 Ну, знаете 
ли...»

Что же представляет из себя 
«дело» Афанасия Сопыряева?

А. Сопыряева в 1957 году при
няли бетонщиком на бывший ком
бинат строительных деталей № 2 
А через несколько лет производст
венная травма, говоря профессио
нальным языком, вывела его из 
строя, сделала инвалидом второй 
группы. В бессознательном состоя
нии (сотрясение мозга) Афанасий 
был доставлен в городскую больни- 
ЧУ-Это начало истории. Поступив 
на комбинат,' А. Сопыряев подал 
заявление о предоставлении жилой 
площади. Заявление не сохрани
лось. Сказалась, видимо, неодно
кратная реорганизация в системе 
предприятий стройиндустрии. Со
хранился зато более поздний доку
мент— акт жилищно-бытовой ко
миссии от 23 декабря 1963 года: 

...Комиссия установила, что имею
щаяся у Сопыряева комната недо
статочна, и считает: необходимо
выделить жилплощадь Сопыряеву 
при первой возможности». Право 
на это дает и другое обстоятельст
во: человек пострадал на производ
стве. Врачебная комиссия предпи
сывала пострадавшему покой, а по
пробуй его создать, если в комна
те в 18 квадратных метров живет 
пять человек!

«При первой возможности» ни
как не получилось. Администра
ция предприятия, которым руково
дил тогда А. Андросенко, не на
шла ничего лучшего, как автори
тетно обещать.

Обратился А. Сопыряев в город
ской комитет партии. Выслушали 
его там, позвонили А. Андросенко, 
бывшему директору объединения 
предприятий строительных мате
риалов треста «Томскстрой». Тот 
буркнул в трубку:

— Пусть он сейчас зайдет ко 
мне.

Зашел. А. Андросенко снова из
брал испытанную тактику насчет 
«понеделышчка»:

— Как только сдадут крупно
панельные дома, будешь иметь 
квартиру.

С этого момента началось «дело» 
А, Сопыряева. А. Андросенко об- 
наДфШй. Тб" ли действительно по
сочувствовал человеку, тоL ли вы
нужден был заигрывать с ним!'Как 
никак, травму получил «Жалоб
щик» на предприятии, к которому 
А. Андросенко имеет самое пря
мое отношение.

Прошло немало времени. К по
страдавшему изменилось отноше
ние. Разговаривать с «надоедли
вым» стали по-иному. А если ска
зать правду, отношение к А. Сопы
ряеву и не менялось. Оно было та
ким и после того, как произошло 
несчастье.

Вот что рассказывает его мать, 
старая женщина.

— Увезли Афанасия в больни
цу. Деньги кончились в доме. По
шла я на завод. Со мной и раз
говаривать не хотят. Заплака
ла я, вышла. Тут начальники ка
кие-то приехали на легковой ма
шине. «Почему,— спрашивают,— 
плачешь, мамаша?» Рассказала 
все. После этого деньги выдали.

Еще один штрих. Когда положи
ли пострадавшего в больницу, к 
нему ни разу никто не пришел с 
завода. Хотя бы поинтересовались: 
жив ли? Удивляешься только: в на
ши дни и такая накипь черствости, 
безразличия.

Теперь в объединении предприя
тий строительных материалов кри
чат в один голос:

— А мы Сопыряеву путевку в 
санаторий дали!

Не давали вы ее! Государство

дало. Оно проявило заботу о чело
веке. Вас заставили проявить эле
ментарную заботу о своем рабо
чем.
- ...Подумал ли тогда А. Андро
сенко, пообещав «в ближайшее 
время» квартиру и не выполнив 
обещания, к чему это приведет? 
Наверное, нет. Расхлебываться за 
добрячка приходится другим. За 
последнее время А. Сопыряев по
бывал у директора, в отделе кад
ров объединения предприятий 
строительных материалов, в по- 
стройкоме треста «Томскстрой», 
у заместителя управляющего, в Ки
ровском райисполкоме, в облсов- 
профе...

В объединении, как мы узнали, 
квартиру ему решили не давать. 
Почему? .Чего только мы не услы
шали:

— Сопыряев пьет.
— Он скандалы устраивал.
— Симулировал болезнь...
Говорят это не в глаза, а на

темных задворках, где рождаются 
обычно сомнительные слухи и 
сплетни.

А вот люди, хорошо знающие 
Сопыряева, не обвиняют его ни в 
каких грехах.

Но довольно об этом. Ведь речь- 
то идет о получении квартиры, ко
торую обещали, в которой, кроме 
Афанасия Сопыряева, нуждаются 
его мать, жена и двое ребятишек.

В самое последнее время А. Со
пыряев побывал у заместителя 
секретаря партбюро объединения
A. Полещука. Последний пообе
щал «разобраться». То же самое 
сказал он и нам. И... ушел тут же 
в отпуск. Был несколько раз А. Со- 
пыряез в обкоме союза рабочих 
строительства и промышленности 
стройматериалов. Просили зайти 
попозже.

В общей сложности А. Сопыри- 
ев посетил с десяток учреждений 
и организаций. Ни «да», ни- «нет», 
сказано не было.

Это только одна сторона солы- 
ряевского*«дела». Другая — в его 
трудоустройстве.

А. Сопыряев снова прошел вра
чебную комиссию. Она признала 
его инвалидом теперь уже треть
ей группы. Врачи выдали медицин
ское заключение: тяжелый физиче
ский труд противопоказан. 

Побывали мы у директора ОПСМ
B. Ярославцева:

— Приходил ко мне Сопыряев. 
В разговоре о ним я упомянул, что 
можно найти у нас место, скажем, 
кладовщика.

Но места не нашлось. **Был из» 
бран другой .вариант — устроить! 
инструментальщиком. Начальник 
цеха № 2 накладывает на заявле
ние «добро». Сопыряев проходит 
инструктаж по технике безопасно
сти. Ну, . ^ 1ерь-то все., Ан, нет. 
На заявлении появляется другая 
надйись:' «Цех № 2 рабочей силой 
обеспечен на 140 процентов. От
дел труда и заработной платы». 
Снова хождения, снова человека 
«отфутболили». .

Чтобы отвязаться, создать ви
димость заботы, А. Сопыряеву из 
отдела кадров направляется вот 
такое послание: «Предлагаем дол
жность кладовщика горюче-смазоч
ных материалов. Просим выйти на 
работу немедленно».

Немедленно выйти А. Сопыря
ев не смог. Врачи запрещают ему, 
перенесшему сотрясение мозга, и 
близко подходить к испарениям 
горючих веществ.

И снова мы не будем делать вы
водов. Надеемся, что «досье» Афа
насия Сопыряева будет, наконец, 
закрыто, а виновники волокиты 
наказаны.

Мы говорим: государственные
деньги, государственный завод, го
сударственные интересы. Ну, а ко
му принадлежат те семь часов, в 
течение которых человек занят у 
станка, за столом в учреждении?

Мало мы об этом задумываемся. 
И совсем не делает такую попыт
ку тот, кто, не рассмотрев жало
бы по существу, механически 
взваливает нелегкий груз на дру
гих. Вот жалоба постепенно и раз
растается, нак снежный ком, во
влекая все новые и новые органи
зации.

Г. КОЛБИН.
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С командой буксирного парохо
да «Маяковский» мы познакоми
лись во время стоянки судна в Но
восибирском речном порту. И не
смотря на то, что за плечами эки
пажа был трудный рейс из Мысо- 
вой с 3.744 тоннами круглого 
леса на чале, коллектив судна в 
полном составе находился на бор
ту. Матросы тщательно продраи
вали палубу, механик с помощни
ками и мотористами, воспользо
вавшись остановкой, что-то «кол
довали» внутри гребных колес. 
Капитан парохода Анатолий Тимо
феевич Черненко, закрывшись в 
каюте, щелкал костяшками счет, 
записывая какие-то многозначные 
цифры в свой блокнот.

Да, считать капитану есть что. 
Позади тридцать семь рейсов. По
зади полноводный май, жаркий 
июнь, немного коварный июль, 
мелководный август. Позади 
трудные ночные вахты, сутки, на 
первый взгляд, будничной, а в сущ
ности трудной и кропотливой ра
боты. Позади две трети навигации.

Сейчас уже можно подвести не
которые итоги работы коллектива 
«Маяковского». Первый и главный 
итог, фундамент которого закла
дывался не сегодня, не вчера, а 
много лет назад, — это досрочное 
выполнение семилетнего плана 
грузоперевозок. Об этом радост
ном событии экипаж рапортовал 
управлению пароходства, руковод
ству Моряковской РЭБ 5 июля. 
Уместно заметить, что в начале

навигации, подсчитав свои резервы 
и возможности, команда «Маяков
ского» записала в социалистиче
ских обязательствах первым пунк
том — завершить семилетний план 
20 июля. Некоторые сомневались: 
не прожектерство ли это? Но 
жизнь подтвердила реальность 
обязательства.. Более того, экипаж 
сдержал слово на полмесяца рань
ше сроки,

И еще одна цифра. Навигацион
ное задание нынче у коллектива 
очень высокое. Нужно сделать 47 
миллионов тонна-километров. Еже
месячно перевыполняя планы, эки
паж «Маяковского» уже сделал 
более 32 миллионов, что состав
ляет около 70 процентов навига
ционного плана.

В чем же секрет успехов эки
пажа? Где кроются те внутренние 
силы, те пружины, которые, не
смотря на трудности, позволяют 
команде твердо держать свое сло
во?

Не ошибемся, если скажем, 
главное условие — слаженный, 
сработавшийся коллектив. Люди, 
которые не на словах, а на деле 
живут по принципу «Один за всех, 
все за одного». Это матросы и 
штурманы, машинисты и рулевые, 
это палубная и машинная коман
ды.

Экипаж «Маяковского» по пра
ву может гордиться своими судо
водителями. Все они безукориз
ненно знают плес, умеют эконо
мить ходовое время и вместе с ма

шинной командой добиваются пре
вышения технической скорости 
вождения груженых составов. Это 
в равной мере относится и к ка
питану парохода Анатолию Тимо
феевичу Черненко, и к первому и 
второму штурманам Юрию Семе
новичу Еилюгину и Николаю Ива
новичу Травкину. Правда, неве
лик пока опыт у третьего штурма
на Александра Корнеевича Сели
ванова, но, попав под начало опыт
ных судоводителей, он быстро ос
воил лоцию, приемы и методы 
вождения составов и сейчас хо
рошо несет вахты.

Начнем с учалки. Штурман, 
зная отлично плес, заранее пла
нирует, как повести тот или 
иной состав. Скажем, по весне, 
когда стояла высокая вода, мая- 
ковцы водили составы в оба на
правления только методом толка
ния. Сейчас уровень воды резко 
понизился. Особенно это стало 
ощутимо на участке устья реки 
Томи. Судовой ход, петляя от од
ного берега к другому, создает 
огромные трудности для судоводи
телей. Водить здесь баржи и лих
теры методом толкания опасно. 
Юрий Семенович Билюгин, на
пример, не разделяет точки зре
ния отдельных штурманов, кото
рые, несмотря на мелководье, 
продолжают на этом плесе водить 
составы толканием.

— Когда водишь составы на 
.буксире, то, конечно, несколько 
теряешь время, — говорит он, —

но при низких горизонтах воды во
дить баржи только толканием — 
значит, идти на неоправданный 
риск. Толкаемые баржи может 
легко занести либо на мель, либо, 
что еще хуже, на камни. Стаски
вать состав с мели—значит, терять 
несравненно больше времени, чем 
его можно сэкономить за счет при
менения метода толкания. А если 
пробоина? Ведь она может приве
сти к крену, и лес «саморазгрузит- 
ся». В большую копеечку влетает 
это подчас государству.

Штурманы «Маяковского» не 
отказались от толкания и сейчас. 
Как только судно проходит труд
ный участок (Томск — Новоси
бирск), экипаж переучаливает со
став и ведет его методом толка
ния.

Другой резерв штурманы видят 
в отличном знании плеса. Судово
дитель должен знать «нрав» каж
дого участка реки, каждого поро
га, переката, поворота. Иные рас
суждают так: зачем мудрить? Лоц
манская карта с нанесенным на 
ней судовым ходом есть, бакены 
и створы на месте. Вот и веди со
став согласно этим ориентирам. 
Так-то оно так, да не совсем. Ко
нечно, нужно неукоснительно ве
сти состав согласно обстановке. 
Но опытный судоводитель знает, 
где нужно сделать резкий пово
рот, к где и «спрямить» угол. На 
всем этом экономятся минуты, из, 
них складываются часы, сутки. 
Складывается успех экипажа.

Третий резерв — в согласован
ной работе с машинной командой. 
Этот резерв тоже прочно взят на 
вооружение маяковцами. Вот по
чему техническая скорость про
движения составов здесь всегда 
превышается.

Говоря о палубной команде, 
нельзя умолчать и об отличном 
труде рулевых. Это—-Петр Огур
цов, Александр Юрков. Трудятся 
они самостоятельно лишь первый 
год, однако штурманы доверяют 
им.

Есть на «Маяковском» и прак
тиканты — рулевые Иван Мир- 
киськин и Виктор Сивцов. Оба из 
Моряковского профессионально- 
технического училища. Оба — 
впервые на судне. Они зарекомен
довали себя как серьезные ребята. 
Во всяком случае, и капитан, и 
штурманы дают их работе поло
жительную оценку. Недаром фа
милия одного из них — Ивана 
Миркиськина — красуется на су
довой Доске почета.

Наш рассказ о палубной коман
де «Маяковского» будет неполным, 
если не упомянуть о работе мат
росов. Задача матросов, как изве
стно, сводится к уборке судна, ра
боте на учалке и расчалке, подъе
ме и спуске якорей. Со всеми эти
ми задачами на «Маяковском» ус
пешно справляются Мария Зизев- 
ская, Ульяна Лозовская и Людми
ла Кирякова. В том, что это так, 
нетрудно убедиться: пароход мо
жет служить для буксирных судов

бассейна эталоном чистоты. Что 
Же касается работы на брашпиле, 
кормовом шпиле, учалке составов, 
то, право, судоводители не могут 
вспомнить такого случая, чтобы по 
вине матросов была потеряна хо
тя бы минута времени.

Особо следует отметить такой 
факт. Не в пример многим судо
вым командам бассейна команда 
«Маяковского» на авральных ра
ботах (откачка воды, учалка, рас
чалка и т. п.) участвует вся. Не
зависимо от того, кончилось 
время вахты или нет. И это де
лается без уговоров, без призывов. 
Делается просто по велению сове
сти.

Большие задачи ставила в на
чале навигации перед собой и ма
шинная команда, возглавляемая 
опытным механиком коммунистом 
Михаилом Николаевичем Ионо
вым. Она обязалась сэкономить за 
навигацию 20 тонн топлива, 2 
центнера смазки, подготовить двух 
судомашинистов, поставить ряд 
узлов на зимний отстой без ре
монта.

Слаженность в работе, прису
щая судоводителям «Маяковско
го», в полной мере может быть 
отнесена и к машинной команде. 
Здесь отлично зарекомендовали 
себя второй помощник механика 
Владимир Николаевич Ботарский, 
прошлогодний практикант, маши
нист Василий Кучеров, машинист 
Николай Лозовский, практиканты 
Моряковского училища Анатолий 
Горбунов и Виктор Нарыжный.

Как и кагитан, механик М. Н. 
Ионов частенько берет в руки сче
ты. И вот что показывают они. 
Только за два последних месяца

машинная команда сэкономила 120 
тонн топлива. Есть значительная 
экономия и солидола.

— Теперь, когда мы работаем 
не на угле, а на мазуте, — расска
зывает Михаил Николаевич Ионов, 
— труд машинной команды стал 
намного легче. Отпало само слово 
«кочегар». Сейчас у нас не коче
гары, а машинисты. Им не надо 
забрасывать топливо в топку, не 
надо «шуровать» его, чистить топ
ки.

Нынче машинная команда ре
шила своими силами в период на
вигации отремонтировать кормовой 
шпиль, санитарную, донку и пере- 
качной насос. Большая часть ра
бот уже выполнена.

— Что это даст? — переспра
шивает механик. — Прежде всего,, 
экономию средств в период зим
него судоремонта. Ведь если бы 
эти механизмы мы не отремонти
ровали в период плавания, значит, 
пришлось бы заниматься этим зи
мой, тратить средства. А так меж
ду делом, в свободное время мы 
отремонтируем их в период нави
гации.

...Вторые сутки идет вниз по 
Оби «Маяковский». На чале — 
две баржи и два лихтера. Большой 
состав. Ведет его пароход в Кол- 
пашево. Это 38-й рейс «Маяков-1 
ского».

Идет по Оби пароход, экипаж 
которого трудится в счет 1966 го
да. И каждый из команды, говоря 
словами поэта, имя которого но
сит судно, может по праву ска
зать: «Радуюсь я! Это мой труд 
вливается в труд моей республи
ки!»

Е. КОНОНЕНКО.
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Звездной россыпью светятся ог
ни ночной Москвы, чуть намечены 
перспективы проспектов и площа
дей, по которым стремительно про
носится машина. Будущий парторг 
стройки одной из крупнейших гид
роэлектростанций на Востоке на
шей страны Большаков прощает
ся со столицей.

Зритель мгновенно переносится 
за многие тысячи километров, ту
да, где день и ночь идут работы в 
огромном котловане с гигантскими 
портальными кранами, где в палат
ках мокнут и мерзнут под назой
ливым дождем строители, приехав
шие сюда со всех концов страны.

Начальник строительства Пла
тонов и парторг Большаков — ста
рые друзья, у них общие цели. Но 
идут они к ним по-разному. Пла
тонов считает, что быт рабочих, 
условия труда, радости и горести 
строителей — дело второстепен-

«На завтрашней улице». Автор сце
нария И. Куприянов, режиссер-поста
новщик Ф. Филиппов, главный опе- 
патор И. Черных. Производство ки
ностудии «Мосфильм».

ГРИБНАЯ ПОРА ОТОИТИ НЕ УСПЕЛА...
В  кабинете было тесно. Здесь соб

рались представители управления 
заготовок облпотребсоюза и треста 
коопзверопромхозов.

Состоялось, наверное, самое ко
роткое в истории облпотребсоюза со
вещание. Оно длилось пять минут.

Докладывал директор треста Бо
рис Данилович Будько о заготовках 
грибов. Доклад был предельно крат
ким:

— Годовой план заготовок грибов 
*—300 тонн, а заготовилина первое 
сентября 54 тонны. И это при небы-

С о х е т ы  х о з я й к а м
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Р Ы Ж И К  С О Л Е Н Ы Й
Собранные рыжики не мыть, а ча

сто вытереть, потом уложить в по
суду. Каждый ряд пересыпать солью, 
мелко рубленным луком и перцем. -

На одно ведро рыжиков расходо
вать полтора стакана соли.

Р Ы Ж И К  М А Р И Н О В А Н Н Ы Й
Грибы вымыть. Взять полтора ста

кана соли, развести• ее пятью стака
нами столового уксуса, положить 
чуть-чуть квасцов, вскипятить. В 
этот рассол опустить рыжики. Когда 
они вскипят, выложить на блюдо, 
остудить. Потом грибы переложить 
в посуду и залить тем же марина
дом, в котором, они варились.

Через две недели рассол слить, 
а грибы залить ■ свежим маринадом, 
в который добавить корицу, гвозди
ку, лавровый лист и немного чесно
ку.

Можно сделать проще.
Отсортированные и хорошо про

мытые рыжики залить горячим ма
ринадом, вскипяченным с корицей, 
гвоздикой, лавровым листом, пер
цем.

С В Е Ж И Е  Г Р И Б Ы  З И М О Й
Представьте себе такую картину: 

новогодний вечер. За окном, кру
жась, падают снежинки. А на ново
годнем столе — свежие жареные 
грибы.

Приготовить их очень просто. Для 
этого надо иметь или металлические 
крышки и закаточную машинку, или 
пластмассовые крышки.

Белые грибы, маслята, моховики, 
подосиновики, любые другие, при
годные для зажаривания, отварить 
в подсолсной (по вкусу) воде. Когда 
грибы готовы, их откинуть на реше
то.

На сковородке растопить масло и 
в нем обжарить отваренные грибы. 
Посуду (стеклянные банки), крышки 
хорошо прошпарить кипятком, и в 
эти горячие банки уложить кипящие 
грибы со сковороды (или из кастрю 
ли). Плотно наполненные банки не
медленно закатать, опрокинуть на 
крышку, и в таком виде дать остыть.

Можно сделать по-другому. Когда 
грибы хорошо проварились, их кипя
щими (без обжаривания) вместе с 
отваром залить в стеклянные банки 
и немедленно закатать, банки пере
вернуть и остудить.

Грибы, приготовленные таким спо 
собом, нужно хранить в прохладном 
Месте, лучше в погребе или подполье. 
Для хранения в жилой комнате, за
полненные банки лучше простерили- 
зовать в кипящей воде, а потом за
катать.

Зимой эта грибы можно зажарить, 
можно из них сварить грибной суп.

К О Н С Е Р В Ы  ИЗ Р Ы Ж И К О В  и л и
опят

Грибы сортируют по . размеру, на 
2—3 сорта, обрезают, тщательно мо
ют в 3—4 водах и варят в течение 
15 минут в бульоне. На 20 килограм
мов грибов берут 3 литра воды, 20 
граммов лимонной кислоты и 100 
граммов соли. Проваренные грибы 
укладывают в банки, заливают буль
оном, в котором они варились, и сте
рилизуют: банки 350 граммов—2,5 ча
са. банки 500 граммов — 3 часа.

После стерилизации горячие банки 
сразу закатывают.

Ну, а если вы хотите грибы есть 
немедленно, попробуйте приготовить 
их следующим способом.

Грибы мелко изрезать, засыпать в 
кастрюльку, положить луку с мас
лом, залить сливками и дать проки
петь, потом положить зеленого лу
ку, гвоздики и, сварив хорошенько, 
подать в соуснике на стол.

вало богатом грибном урожае. Еще 
есть время. Нужно выехать к местам 
заготовок. Персонально маршруты 
командировок таковы...

Борис Данилович перечислил, кто 
и куда едет.

—  Вопросы есть?
Вопросов не было. Стали соби

раться в путь-дорогу, туда, где ра
стут грибы.

А нам подумалось, как было бы 
хорошо, если бы это совещание со
стоялось хотя бы на месяц раньше.

Пожалуй, за последнее десятиле
тие в нашей области не было такого 
обильного урожая грибов.

Нашлись рачительные хозяева, 
которые сумели воспользоваться щед
рыми дарами природы. Коллектив 
Верхнекетского коопзверопромхоза 
к первому сентября почти полностью 
выполнил годовой план заготовки 
грибов. Более 13 тонн грибов заго
товил Колпашевский коопзверопром- 
хоз. Близки к выполнению плана и 
васюганские заготовители. Район
ные организации уделили этому де
лу серьезное внимание, помогли за
готовителям лучше организовать 
приемку грибов, их сушку, засолку

Но в некоторых районах потеряли 
вкус к грибам. Чаинский район гра
ничит с Колпашевским. Грибов здесь 
также много в лесах, а не заготови
ли ни одного. Не занялись заготов
кой грибов Молчановский и Пара- 
бельский райпотребсоюзы. Кожевни- 
ковский райпотребсоюз вместо 25 
тонн заготовил только две, а Шегар- 
ский райпотребсоюз вместо 19— 
лишь три тонны.

Причина — беззаботность загото
вителей. Директор заготовительной 
конторы Первомайского райпотреб- }

бы (уж не говоря о сушеных) — 
редкий товар.

В области менее ста приемных 
пунктов по заготовке грибов. Нуж
но, чтобы их было значительно боль
ше. В каждом поселке, селе и дерев
не, где окрестности богаты дикора
стущими, можно организовать при
ем, засолку и маринование грибов.

Нельзя допускать, чтобы при пе
реработке грибы портились.

Грибная пора — тоже -экзамен 
для заготовителей.

С . Х 0 Д 0 Р .

ное, и его не касается. Он, на
чальник, отвечает лишь за ход 
строительства, за сроки и планы.

Все, что не укладывается в эти 
рамки, кажется ему ненужным, 
не заслуживающим внимания. 
Опытный специалист, главный ин
женер Толстопятов (артист Н. Ба
рабанов) не устраивает Платоно
ва своей склонностью к «романти
ке», вниманием к людям, стремле
нием вникнуть в их судьбу, и Пла
тонов стремится освободиться от 
Толстопятова, предпочитая ему ин
женера Заприводина, не имеюще
го своего мнения, во всем подда
кивающего начальнику.

По-другому подходит к челове
ку парторг Большаков. Сотни лю
дей с разными характерами, с 
разным прошлым делают здесь, на 
стройке, общее дело. Гидроэлек
тростанция, которую они строят, 
будет давать людям тепло и свет. 
Большаков хочет, чтобы каждый 
из этих людей тоже нес своим то
варищам душевное тепло и свет, 
помогает тому, чтобы в обстанов
ке коллективного труда рождались 
новые, коммунистические взаимо
отношения между людьми.

Он щедро тратит душевное теп
ло и заботу на «отпетую» Настю, 
которую все считают неисправи
мой. Настойчиво ищет он в харак
тере Насти и ее друга-шофера то 
цельное, ясное, на что можно опе
реться в борьбе за человека. И 
постепенно под вызывающей внеш
ностью стиляг открываются душев
ная чистота и сердечность моло
дых ребят, чья жизнь была изло
мана с детства.

Парторг поддерживает в труд
ные минуты душевных сомнений 
и колебаний старого инженера Тол

стопятова, помогает ему довести 
до конца его любимое детище — 
стройку.

Не случайно Большаков стано
вится для строителей близким, 
своим и нужным человеком.

Запоминается зрителям сцена 
партийного собрания, на котором 
обсуждается вопрос об отношении 
к человеку.

— Как это важно жить и рабо
тать с хорошим настроением! — 
говорит Толстопятов на собрании.
— Мы порой даже сами не заме
чаем, как иногда всего только одно 
грубое слово, неприветливый 
взгляд, холодное пожатие руки 
выбивают человека из колеи. Мы 
привыкли говорить хорошие слова 
о людях только на похоронах. А 
эти слова гораздо более нужны 
живому человеку...

Выступление Толстопятова 
транслируется по радио, и люди в. 
разных уголках ' стройки внима
тельно его слушают, эти слова на
ходят отклик в их душах.

Между Платоновым и Больша
ковым неизбежен конфликт. Вла
стный «хозяин» стройки Платонов 
считает чудачеством поступки 
Большакова, который отдает свой 
ордер на квартиру многодетному 
рабочему, вступается за уволен
ную со стройки Настю и делает 
многое другое, чего не может и не 
хочет понять Платонов.

Артист Малого театра Г. Кули
ков, известный зрителям по филь
му «Человек, который сомневает
ся», сумел в роли Большакова пе
редать его человечность. Это не 
просто прекраснодушие. За внеш
ней мягкостью его героя кроется 
железная воля, которая не идет ни 
на какие компромиссы. Большаков
— настоящий партийный руково

дитель, способный вести за собой 
людей.

Заслуженный артист РСФСР 
В. Самойлов многое сделал, что
бы преодолеть некоторый схема
тизм и прямолинейность в образе 
Платонова, заставить зрителя по
верить в характер героя.

Запоминается артистка Л. Ов
чинникова в роли Насти. Она суме
ла показать, что под бравадой, на
игранным презрением к чужому 
мнению, к требованиям коллекти
ва у. Насти скрывается чуткое и 
к обиде, и к доброму слову сердце, 
что она жадно тянется к хорошим 
людям и способна на большое и 
чистое чувство.

...Растут новые дома рабочего 
городка, в одном из них празднуют 
новоселье, в другом — свадьбу. 
Вместе с новым городом растет и 
крепнет рабочая дружба. Она не 
страшится никаких испытаний, и, 
когда опасность грозит жизни 
Большакова, люди, не задумыва
ясь, один за другим бросаются в 
бушующую ледяную воду.

Главный оператор Игорь Чер
ных создал прекрасные па
норамы строительства, передаю
щие романтику созидательного' 
труда. Натурные съемки велись в 
Латвии, на строительстве Пля- 
виньской ГЭС.

В центре фильма, поставленно
го по мотивам пьесы И, Куприя
нова «Сын века», — человек сего
дняшнего дня, его радости и горе
сти, его взаимоотношения с това
рищами, поиски своего места в 
жизни. Фильм «На завтрашней 
улице» учит жить с открытым 
сердцем, так, чтобы исчезли из 
нашей действительности равноду
шие, черствость, невнимание к 
людям. И. СИНЯЕВА.
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ВЛАДИВОСТОК, 3 сентября. (Корр. ТАСС). 

«Человек за бортом!» — эта команда раздалась 
на траулерах «Казахстан» и «Викин». Матроса 
с «Казахстана» Ивана Жданова сбросило с на
кренившегося судна в штормовое море. Течение 
несло человека в сторону находившегося непода
леку траулера «Викин».

Были спущены спасательные боты. И в этот 
миг гигантская волна накрыла И. Жданова, ог
лушила его. Матрос потерял сознание...

Когда Иван Жданов скрылся в бушующей во
де, с борта «Викина» на выручку бросился в оке
ан моторист Олег Алексеев. Отличный пловец, 
он сумел подхватить товарища. Иван Жданов 
был поднят на борт «Викина», где ему сразу же 
оказали помощь.

Олегу Алексееву за самоотверженный посту
пок объявлена благодарность.

Иван Жданов чувствует себя хорошо. Он уже 
приступил к работе.

Подводя итоги медико-биоло
гических исследований на кос
мических кораблях типа «Вос
ход», советские ученые выска
зывают мнения, что с медицин
ской и биологической точек зре
ния не встречается препятст
вий к осуществлению полета к 
Луне.

О проблемах обеспечения та
кого полета специалисты пишут 
в последнем номере журнала 
«Вестник Академии наук 
СССР». Они напоминают, что 
корабль «Восход», в экипаж 
которого входили Владимир 
Комаров, Борис Егоров и Кон
стантин Феоктистов, был запу
щен 12 октября 1964 года и 
сделал за 24 с лишним часа 
16 витков при апогее 409 ки
лометров, перигее — 178 кило
метров. Корабль «Восход-2» с 
Павлом Беляевым и Алексеем 
Леоновым был запущен 18 мар
та 1965 года. За 26 часов он 
сделал более 17 витков, причем 
апогей его орбиты составлял 
495 километров, перигей — 
173 километра,

На материалах полета «Вос
хода-2» особо рассматривается 
проблема ориентировки в про
странстве в состоянии невесо
мости. В кабине «верх—низ» 
определялся ее интерьером, и 
даже при вращении корабля

МЕДИКО- БИОЛОГИЧЕСКОЕ 
ОБЕСПЕЧЕНИЕ ДЛИТЕЛЬ
НОГО КОСМИЧЕСКОГО ПО
ЛЕТА

★  ★  ★
относительно плоскости орби
ты ощущения перевернутого по
ложения у космонавтов не от
мечалось.

Ввиду условности представ
лений «верх—низ» и практиче
ской необходимости точно ори
ентироваться в пространстве 
вне корабля, пришлось избрать 
систему координат, которая 
учитывала бы его длинную ось 
и положение Солнца. В шлюзо
вой камере задача ориентиров
ки^осложнилась, но никаких 
неприятных ощущений у Лео
нова не было. После выхода из 
корабля космонавт пользовался 
системой координат по установ
ленной схеме. Однако в те мо
менты, когда корабль не попа
дал в поле зрения, ориентиров
ка в пространстве затрудня
лась, и быстро определить веро
ятное местоположение корабля 
было нелегко.

Все это указывает на веду
щую роль в пространственной 
ориентировке космонавта зара-

а
ГАСТРОЛИ

КРАСНОЯРСКОГО ТЕАТРА 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ
(в помещении облдрамтеатра)
8 сентябри —  «Цыганская любовь».
9 сентябрь —  «Сто чертей и одна 

цевушка».
Начало впектаклей — в 19 час. 30 

мин.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал —  «На завтрашней 
улице» — 10, 12, 14, 16. 18, 20,
22
Малый зал —  «Два мушкетера»
— 9. 10-30, 12, 13-45, 15-30, 17-15, 
19, 20-45. 22-30.
Зал кинохроники —  «И нет кон
ца мечте», «Они —  киприоты», 
«Здесь будет город» ■—  10, 12, 14,
16, 18. 20, 22. «Жил человек», «В
скафандре над планетой», «По
зывные земли» г— 11. 13, 15,
17, 19. 21.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал —  «На завтрашней 
улице» —  9, 11, 13, 15. 17, 19,
21. На удлиненном сеансе де- 
монстрипуетея фильм «Двадца
тилетие великого подвига». 
Зеленый зал —  «На завтрашней 
улице» —  10-30, 12-30, 14-30,
16-30, 18-30. 20-30, 22-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал —  «На завтрашней 
улице» —  9-40, 11-30, 13-20,
15-10. 17, 18-50, 20-40, 22-30. 
Малый зал —  «Два мушкетера»
<— . 6-20, 11,. 12-40. 14-20. 16, 17-40, 
19-20, 21. 22-35.

«ПИОНЕР»
—  сборник мультипликацион
ных фильмов —  9, 10-30, 12,
13-30, 15, «Ветер с юга» —  16-30,
18- 10, 19 50, 21-30.

ГОРОДСКОГО САДА
— «Байджу Бавра» —  10, 12, 14, 
16. 18, 20, 22.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
—  «Закон гор» 16-10, 18,
19- 50. 21-40.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
СРЕДА, 8 СЕНТЯБРЯ 

18.30. Вам, малыши! 19.00. Телеви
зионный клуб '«Художественная са
модеятельность». (Вторая профевеия 
инженера Зеленина): 19.30. Новая ки
нохроника. 19.40. Молодежный чае. 
В программе: «Под лучом «Комсомоль- 
сного прожектора»; «Тайга хранит о 
нем легенды». (К 35-летию со Дня 
смерти В. К. Арсеньева); киноэкран 
юности. 20 40. Телевизионные ново
сти. 21.00. Киноповееть «Грешный 
ангел».

ТОМСКИЙ ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ § 
ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 

имени С. М. Кирова

проводит прием на девятимесячные курсы по подготовке к \ 
вступительным экзаменам в институт в 1966 году на дневные, 1 
вечерний и заочный факультеты.

Занятия будут проводиться по вечерней системе без отрыва в 
от производства.

На курсы принимаются граждане, имеющие законченное в 
среднее образование, работающие в г. Томске в различных об- | 
ластях народного хозяйства и культуры, и демобилизованные |  
из рядов Советской Армии.

Для зачисления на курсы необходимо представить: заявление |  
на имя ректора института, справку с места работы с указанием | 
общего стажа работы и занимаемой должности, документ о сред- Е 
нем образовании в подлиннике.

Срок обучения на курсах — с 1 октября 1965 года до 1 июля 1 
1966 года.

Занятия будут проводиться три раза в неделю, с 17 час. 40 | 
мин. до 21 час. 40 мин. Для работающих во вторую смену за- Е 
нятия будут проводиться утром, с 9 час. до 13 часов.

Оплата за весь период обучения в размере 22 руб. 50 коп. =, 
вносится одновременно с заявлением. §t

Документы принимаются в здании 8-го корпуса (г. Томск, £ 
улица Советская, 82, комната № 356, телефон 74-7-11), с 9 до |  
12 часов и с 17 до 20 часов ежедневно, кроме воскресенья.

П о б е д 
«великолепной семерки»
ГАВАНА, 6 сентября. 

(ТАСС). Семь гроссмейстеров, 
составляющих головную груп
пу на турнире памяти Капа
бланки, продолжают насту

пать. В восьмом туре лидер 
мемориала Б. Ивков выиграл у 
англичанина Р. Вейда. После 
поражения в недавнем чет
вертьфинальном матче претен
дентов на первенство мира с 
датчанином Б. Ларсеном у юго
славского гроссмейстера «от
крылось второе дыхание». Он 
выиграл пять партий и три свел 
вничью.

Не испытал горечи пораже
ния и американский гроссмей
стер Р. Фишер. В этот день он 
заставил капитулировать вен
герского гроссмейстера Л. Са
бо. Продвинулся вперед и экс

чемпион мира В. Смыслов, вы
игравший у кубинца Э. Кобо.

Теперь у  Ивкова — 6,5 оч
ка, Фишер и Смыслов имеют 
по 6. За ними идет группа из 
четырех гроссмейстеров.
Р. Холмов и Л. Пахман (Чехо
словакия), сделав ничьи соот
ветственно с поляком 3. Дода 
и румыном В. Чокылтя, отста
ли на пол-очка от Фишера и 
Смыслова.

Это дало возможность одес
скому гроссмейстеру Е. Гелле
ру и голландцу И. Доннеру до
гнать эту пару. Геллер нанес 
поражение кубинцу Ф. Пересу, 
а Доьнер — В. Питчу (ГДР). 
У четверки, составляющей 
«третий эшелон», — по 5,5 оч
ка.

нее избранных зрительных 
ориентиров и предварительной 
выработки необходимых навы
ков, что, как кажется авторам 
статьи, подтверждает сущест
вующие концепции о физиоло
гических механизмах простран
ственного анализа при взаимо
действии органов чувств (ана
лизаторов), особенно зритель
ного и кинестетического. Зри
тельная информация о распо
ложении объектов в простран
стве как бы подавляет необыч
ную вестибулярную сигнализа
цию, «приводит в порядок» ин
формацию других органов 
чувств и позволяет человеку 
правильно определять положе
ние своего тела в пространстве.

Эти данные являются в высо
кой степени обнадеживающими 
с точки зрения возможностей 
работы человека вне корабля. 
Но необходимо иметь в виду, 
что в этом направлении сдела
ны лишь первые шаги, и про
блема еще далека от разреше
ния.

Полученные данные свиде
тельствуют о сохранении ко
смонавтами в полете достаточ
ного уровня работоспособности, 
обеспечивающего успешное вы
полнение разносторонней по
летной программы.

Не следует, однако, упускать 
из виду возможности появления 
в полете вестибулярно-вегета
тивных расстройств, явлений 
утомления и некоторых функ
циональных изменений системы 
кровообращения и обмена ве
ществ, требующих не только 
учета, но и, по-видимому, разра
ботки соответствующих профи
лактических и тренировочных 
мероприятий.

На основании полетов ко
раблей «Восход» можно пола
гать, что рациональные методы 
отбора и тренировки, огромные 
способности организма челове
ка адаптироваться к новым ус
ловиям среды в сочетании е 
определенными защитными 
средствами позволят успешно 
осуществить более сложные и 
длительные полеты.

(Корр. ТАСС). J
Москва.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.
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Заводу строительных материа

лов требуются: инженеры и техни
ки-строители и силикатчики, шо
феры, автокрановщик, рабочие в

ТОМСКИЙ
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ

ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ
ИНСТИТУТ

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение должностей 

доцентов, старших преподава
телей и ассистентов кафедр: 
политэкономии и научного ком
мунизма, физики, английского 
языка, немецкого языка, иност
ранных языков, физического 
воспитания, химии, зоологии, 
ботаники и должностей заведу
ющих кафедрами анатомии и 
физиологии, политэкономии и 
научного коммунизма.

Срок конкурса—один месяц.

Счетоводно-бухгалтерская 
школа

ПРОИЗВОДИТ ПРИЕМ
на курсы счетоводов, бухгал-; 

теров промышленного учета и ’ 
старших бухгалтеров.

Обращаться: г. Томск, пере
улок Макушина, 14. 2 —1.

Томский участок «Сибтеплоизо- 
ляция» приглашает на постоянную 
работу мастера-строителя.

Обращаться: г. Томск-, переулок 
Сакко, 27. 2 —1

Срочно меняю благоустроенную 
квартиру в г. Мозыре БССР на 
квартиру в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, улица 
Большая Подгорная, 81, телефон 
№ 53-46, к Бунину.

цехи, грузчики, плотник.
Обращаться: г. Томск, улица На

химова, 11, отдел кадров. 3 —1

Электромеханическому технику
му срочно требуются преподавате
ли: электрических машин, электро
измерений промэлектроники.

Здесь же требуются: кочегары, 
гардеробщицы, уборщицы.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Макушина, 8. 2 — 1.

I
} по подготовке радистов и теле- ; 
! мастеров по сокращенной

Томская радиошкола ДОСААФ [ 
ПРОИЗВОДИТ НАБОР I 

на дневные и вечерние курсы S
I. J

Меняю двухкомнатную кварти
ру в г. Омсне на квартиру в г. Том
ске.

Обращаться: г. Томск, улица
Учебная, 14, кв. 4, к Абраменко.

ВНИМАНИЮ ГРАЖДАН!
5 сентября истекли сроки 

уплаты страховых платежей по 
обязательному окладному стра
хованию: на задолженность по 
страховым платежам начис
ляется пеня за каждый день 
просрочки в размере ОД про
цента.

Во избежание дальнейшего 
начисления пени просьба к 
гражданам, не уплатившим 
страховые платежи по обяза
тельному окладному страхова
нию, погасить задолженность в 
ближайшее время.

Страховые платежи прини
маются в сельской местности: 
сельскими Советами, в городах 
и рабочих поселках — сбере
гательными кассами, приход
ными кассами Госбанка, аген
тами и инспекторами Госстра
ха.

Управление государственно
го страхования по Томской 
области.

2 — 1

Городское профессионально-тех
ническое училище № 11 пригла
шает на постоянную работу комен
дантов воспитателей в общежитие 

Обращаться: г. Томск, улица
Герцеьа, 18 а, телефон 66-07.

2 - Д

Проектно-сметному бюро гор- 
жилуправления требуются инже
неры-сантехники и дорожники на 
проектные работы.

Оплата труда сдельная.
Обращаться: г. Томск, площадь 

Революции, 2, телефон 21-38.
3 —1.

Таран Галина Дмитриевна, прожи
вающая в г. Томске, улица Енисей
ская. 17. возбуждает дело о растор
жении брака с Тараном Иваном Яков
левичем проживающим в г. Новокуз
нецке

Дело будет рассматриваться в на
родном суде Кировского района 
г. Томска

Артеменко Людмил* Викторовна, 
проживающая в г. Томске, улица 
Дальне-Ключевская. 50, возбуждает 
дело о расторжении брака с Арте
менко Петром Сафроновичем, про
живающим там же.

Дело будет рассматриваться в на
роди >м суде Ленинского района 
г. Томска.

Томская механизированная 
колонна № 44 с прискорбием 
извещает о смерти шофера

ШАКУРОВА
Селя'хтина Сирозтоновича

и выражает глубокое собо
лезнование семье и родственни
кам покойного.

Ш п ъ Ш  
1 рШ кц>нё] I 

■ Т Е т О Й С К к  Г«ЯН
|'П р .им .й 1Н Ш & тЭ Щ

Телефенм? ответ, секретаря —  
31-19, секретариата — 42-49, о,тд*»

Майнор Владислав Александрович, 1 л°ь- пар г* иной жизни — 52-23, идее» 
проживающий в г. Томске, Иркутский ю гя ч еск сс  — 47-45 и 42-46, промыш* 
тракт. 160 возбуждав г дело о ра»тор- лен ,ост строительства и транепор- 
женин брака с Майковой Валентиной ’ ,

■■ в г. том- та ~  37-75, сельскохозяйственного
—  37-39 согтгского строительства и 
быта — 37-/7, писем и рабеельио* 
ровений сети —  37-38 и 31-47, инфор»

Андреевной, проживающей 
ске. Иркутский трант. 18В.

Дело будет рассматриваться в на
родном суде Ленинского района 
г. Томска.

маци t — 51-61, бухгалтерии и отдо»
Жердев АчатогшИ Павлович, про- ля объявлений —' 37-36, стенегра» 

жщвающий в г. Томске, улица Дальне- фистки •-  57.-02.
Ключевская, 27, возбуждает дело о ____________ _________________________
расторжении брака е Жердевой Гали
ной Куоьмовной, прожирающей в 
г. Томске, /лица Казанская, 71.

Дело будет рассматриваться в на
родном суда Кировского района 
г: Томска. •"

р. Томен, 
ное знамя».
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